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ПОКОЛЕНИЕ ЛАБУТЕНОВ 
И ПОКЕМОНОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай МИРОНОВ, 
политолог

■  МИЛА КУНИС ждет вто-
рого ребенка и рассказыва-
ет, как выходила на работу 
после первого декретного 
отпуска. «МК-Бульвар» про-

вел ревизию и теперь знает, 
как другие звездные мамы возвращались к 
обычной жизни.

■ ДИНА ГАРИПОВА заметно постройнела к съем-
кам клипа на новую песню. «МК-Бульвар» по-
беседовал с певицей о ее диете, воздушных 
платьях и годовщине супружеской жизни.

■ А ТАКЖЕ: Анна Семенович удивила греческих 
поваров, Сергей Светлаков встретил Новый год, 
знаменитости в платьях, бикини, на Олимпий-
ских играх и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

16+

Похоже, россиян ждут новые ре-
прессии. На сей раз — в совершенно 
неожиданной области. На молодежном 
форуме «Территория смыслов на Клязь-
ме» руководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова выступила с докладом на 
тему «Профилактическая медицина — 
медицина будущего». В числе прочего 
она коснулась и темы добровольной 

вакцинации детей. Попова предлагает 
ввести в законодательство норму при-
влечения к ответственности родителей, 
подписавших отказ от прививок своему 
ребенку. 

Что об этом думают врачи и как это 
может отразиться на здоровье детей — 
узнал «МК».
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Роспотребнадзор хочет наказывать родителей 
непривитых детей

НЕ СДЕЛАЛ УКОЛ — 
В ТЮРЬМУ ПОШЕЛ?

Герой советской комедии «Максим 
Перепелица» после того, как его при-
звали на службу в армию, хвастается: 
«Мне предлагали пойти и в авиацию, и в 
артиллерию… Но все ж не самостоятель-
ные рода войск — пехоту обслуживают!». 

И это чистая правда, хотя с одной прин-
ципиальной оговоркой: для войн про-
шлых поколений. Что же ждет нас в 
будущем?

Читайте 4-ю стр.

«МК» выяснил, как станут вести войну 
в будущем

ПО НЕБУ ТАНКИ ГРОХОТАЛИ

«Просто встретились два одиночества, раз-
вели у дороги костер» — на первый взгляд эти 
строки из известной песни малоприменимы к 
питерскому саммиту Путина и Эрдогана. Роскош-
ные интерьеры Константиновского двора — это 
совсем не дорожная обочина. А лидеры с таким 
объемом полномочий, как президенты России и 
Турции, всегда окружены огромной толпой при-
дворных, каждый из которых мечтает поймать 
взгляд первого лица.

Но кроме реальности физической есть еще 
и геополитическая реальность. И вот в ней-то 
как раз все обстоит в духе песни, столь бле-
стяще исполняемой Вахтангом Кикабидзе. И 
Путин, и Эрдоган оказались сегодня на между-
народной арене в положении, которое можно 
охарактеризовать как нечто близкое к изоляции. 
И для президента РФ, и для президента Турции 
взаимное сближение — это в первую очередь 
способ прорвать эту изоляцию и легонько по-
шантажировать Запад. 

СОЮЗ ДВУХ ОДИНОЧЕСТВ
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О призере Олимпийских игр-2016 специально для «МК» рассказывает его сестра Ирина
Николай Куксенков наконец-то получил 

давно заслуженную медаль Олимпийских 
игр. Эксклюзивные подробности из жизни 
гимнаста поведала выросшая в классную 
журналистку в стенах «МК» его старшая 
сестра.

— Не сказать, что Колю природа ода-
рила сверхспособностями: для спортивной 
гимнастики он высокий — рост аж 174 санти-
метра, для гимнаста явный перебор… Руки 

тоже длинные — рычаг большой, для работы 
на «силовой», например на кольцах, — не луч-
ший вариант, ведь приходится прикладывать 
в два раза больше усилий, чем маленьким 
гимнастам. Папа-тренер, который с момента 
появления Коли в нашей семье начал растить 
олимпийца, обратил длину в элегантную 
амплитудность, подобрал тактику, технику, и 
уже к десяти годам было понятно: это будет 
красивый, техничный гимнаст.

Но главное, что досталось Коле, — это 
характер. Именно благодаря своим волевым 
качествам он все-таки получил олимпийскую 
медаль. Первую. В 27 лет. В нашем виде спор-
та «стареют» рано: девочки в 18 уже считаются 
«возрастными», мальчики к 25 годам почти 
пенсионеры. Есть, конечно, исключения — 
Чусовитина, Йовчев, Драгулеску, но на то они 
и исключения…

Плачущая перед журналистами от оби-
ды Ефимова, вцепившийся в нее на пресс-
конференции большой друг российского 
спорта Хайо Зеппельт с шикарным вопросом, 
есть ли справедливость на свете: Ефимова, 
мол, плывет в Рио, а легкоатлетка Степанова 
к Играм не допущена? Черт, это уже клиника 
какая-то. 
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Спецкор «МК» 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 

передает  
из Рио-де-Жанейро

ПОЧЕМУ 
ПЛАКАЛА 

ЮЛЯ 
ЕФИМОВА
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11 ПОДТЯГИВАНИЙ 
КОЛИ КУКСЕНКОВА

Почему Путин и Эрдоган 
вдруг стали нужны друг 

другу

«Мама, дядя и я — спортивная семья!» 
Николай Куксенков с сестрой Ириной 
и племянницей Евой.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Неофициально эту удивительную женщину называют мамой 
московской журналистики. Официально она — 1-й секретарь Союза 
журналистов г. Москвы. Сегодня у нее юбилей. «МК» и многочис-
ленные коллеги тепло и искренне поздравили настоящую героиню 
журналистского движения Людмилу Васильевну Щербину с заме-
чательным днем рождения. 

У МАМЫ 
МОСКОВСКОЙ 

ЖУРНАЛИСТИКИ 
— ЮБИЛЕЙ

Читайте 5-ю стр.

САМУЮ СТАРУЮ АРЕСТАНТКУ ОТПРАВИЛИ В ТЮРЬМУ, 
НЕСМОТРЯ НА ГРЫЖУ

Самую пожилую на сегод-
няшний день московскую 
заключенную 70-летнюю 
Наталью Шляхову суд при-
говорил к году и трем меся-
цам лишения свободы. Жен-
щину признали виновной в 
мошенничестве с шенген-
скими визами для чеченцев 
и дагестанцев. 

Как уже писал «МК», быв-
шая скрипачка, сотрудница 
турфирмы Наталья Шляхо-
ва была арестована еще 
до приговора несмотря на 
преклонный возраст и тя-
желую болезнь: у женщины 
гигантская грыжа, практиче-
ски не позволяющая ей пе-
редвигаться. Правозащит-
никам в СИЗО №6 Шляхова 
рассказала, что операцию 
в институте им. Сеченова 
ей назначили незадолго до 
ареста. Женщина сообща-
ла также, что ей угрожали 
потерпевшие — уроженцы 
Кавказа, которым она по 
объективным причинам не 

могла сделать визы в евро-
пейские страны.

Впрочем, следствие пред-
ставило свою версию разви-
тия событий. Как сообщили 
«МК» в прокуратуре города 
Москвы, услуги, связанные 
с получением виз в страны 
Шенгенского соглашения, 
Шляхова и ее сообщни-
ца — 52-летняя гражданка 
Украины Лилия Дземан — 
оказывали с 2010 года. В их 
задачи входило подготовить 
необходимые документы и 
подать в посольство. Но жен-
щины обманули уроженцев 
Кавказа, обещая им то, чего 
сделать не могли. Так, на-
пример, в 2013 году к ним 
обратился житель Республи-
ки Дагестан. Мужчине нуж-
на была виза во Францию, 
причем на длительный срок. 
Необходимых документов у 
него не было, но Шляхова и 
Дземан пообещали выпол-
нить заказ (в чем и усмотре-
ло следствие изначальный 

преступный умысел). Жи-
тель Дагестана заплатил им 
180 тысяч рублей в первый 
раз и потом еще 90 тысяч. 
Женщины попросту вводили 
мужчину в заблуждение и 
не предпринимали никаких 
мер к выполнению взятых на 
себя обязательств. В конце 
концов после того, как он 
поднял шум, визу ему сде-
лали в посольстве Респу-
блики Болгария, которая не 
входит в зону Шенгенского 
соглашения. Такая же исто-
рия произошла с другим 
клиентом — жителем Чечен-
ской Республики, который в 
2014 году заплатил за визу 
276 тысяч рублей, но так ее 
и не получил. 

Мещанский районный суд 
Москвы признал обеих жен-
щин виновными в мошенни-
честве и приговорил Лилию 
Дземан к 1 году 6 месяцам 
лишения свободы, а Ната-
лью Шляхову к 1 году 3 меся-
цам лишения свободы.

РЫБУ В ВОХОНКЕ УБИЛ ЛИВЕНЬ?
Экологическая катастрофа 

районного масштаба произо-
шла в минувшие выходные в 
подмосковном Павловском 
Посаде. В месте впадения 
реки Вохонки в Клязьму в вос-
кресенье рыбаки обнаружи-
ли несколько сотен мертвых 
рыб. 

Как сообщили «МК» в мини-
стерстве экологии Москов-
ской области, предполагае-
мым местом аварии, которая 
повлекла за собой разлив хи-
микатов, является русло Во-
хонки недалеко от деревень 
Рахманово и Фатеево. Здесь 
расположен действующий 
мусоросортировочный за-
вод, на территории которого 
инспекторы обнаружили ав-
томобильные аккумуляторы 
и крупные баки с технической 
жидкостью. Последний раз 
подобное ЧП случалось на 
Вохонке в 2012 году, когда 
из ливневой трубы в микро-
районе Восточный в Элек-
тростали произошел выброс 
мазута. Нефтепродукты по-
пали в Вохонку через ручей 
Безымянный. 

На этот раз никаких при-
знаков загрязнения, кроме 

мора рыб, в Вохонке не на-
блюдается, и экологи пред-
положили, что эта экологиче-
ская проблема, как вариант, 
имеет не химический, а 
природный характер. Ока-
зывается, в период сильной 
жары некоторые водоросли 
вырабатывают токсины, и 
кислорода в воде становится 
значительно меньше. Кроме 
того, проблем могут доба-
вить сильные дожди, кото-
рые заливают околоводную 
растительность; в результате 
прибрежная трава гниет, вы-
брасывая в воду ядовитые 
соединения. А в выходные 
выдались как раз такие не-
благоприятные метеоусло-
вия. Вероятно, концентра-
ция кислорода в воде резко 
уменьшилась, рыба начала 
задыхаться и всплывать на 
поверхность.

Экологи отмечают, что се-
редина лета выдалась ще-
дрой на речные катастрофы 
в Подмосковье. Так, 30 июля 
в реку Раковку в Климовске 
произошла утечка дизель-
ного топлива из нефтетру-
бопровода после незаконной 
врезки. 

С ДАНЫ БОРИСОВОЙ ТРЕБУЮТ 
ДЕНЬГИ ЗА ПРОДАННЫЙ ДОМ

Экс-телеведущая 
некогда популяр-
ной программы 
«Армейский ма-
газин», актриса 
и просто кра-
сивая женщи-
на, скандально 
известная Дана 
Б о р и с о в а н е 
смогла распла-
титься со своими 
старыми долгами. 
Управляющая компа-
ния подмосковного поселка 
Павлово-2 подала в суд на 
светскую львицу.

Как стало известно корре-
спондентам «МК», 40-летняя 
дива отказалась платить по 
счетам за тепло и электри-
чество. На пике своей попу-
лярности, около восьми лет 
назад, женщина приобрела 
дом в элитном коттеджном 
поселке, в который так и не 
заселилась. Однако дом был 
подключен ко всем необхо-
димым коммуникациям, и 
работники ЖЭКа система-
тически выставляли счет 
хозяйке. Первоначально 
Дана регулярно платила ком-
мунальщикам, но потом по 

неизвестным причи-
нам перестала вно-

сить плату. Хотя 
светская львица 
впоследствии и 
продала свою 
элитную не-
движимость, 
но долг перед 

управляющей 
компанией так 

и не погасила. А 
те недолго думая 

подали в суд на знаме-
нитость. Судья мирового 
суда Истринского судебно-
го района вынес решение о 
принудительном взыскании с 
женщины 7342,86 рубля. Те-
перь этим делом занимаются 
судебные приставы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Дана Борисова в 
1993 году стала 
телевизионной 
ведущей «Армей-
ского магазина». 

Одной из первых представи-
тельниц этой профессии 
снялась для журнала «Плей-
бой». Признавалась самой 
красивой девушкой Интер-
нета. Снялась в эпизодиче-
ской роли в фильме «Медве-
жья охота».

ЗАПАСОВ ЖАРЫ В МОСКВЕ ОСТАЛОСЬ НА ТРИ ДНЯ 
Жара, как и положено, к 

середине месяца сменится 
погодой, типичной для ав-
густа в Москве и области. 
Ближе к выходным столбик 
термометра опустится до 
нормальных значений, по-
сле чего аномально высокий 
градус в регион в этом году 
уже не вернется. 

Как сообщили «МК» в цен-
тре погоды ФОБОС, послед-
ним днем высоких темпера-
турных показателей можно 
считать среду. В этот день 
в регионе будет в среднем 
+28 градусов днем, места-
ми до 30. В четверг в неко-
торых районах возможен не-
большой кратковременный 
дождь. Столбик термометра 
до отметки 30 уже не дотя-
нется — в столице +26…+28° 
и 24…29° соответственно. 
В пятницу ожидаются гроза 
и ливень. Ночью в столице 
и Подмосковье +12…+17°, 
днем +22...+27°. На выход-
ных наступит обычная для 
начала августа погода — чуть 
выше 20 градусов. По словам 
метеорологов, жара в этом 
году уйдет уже окончательно, 
поэтому граждане, тяжело 

переносившие высокий гра-
дус, могут вздохнуть с об-
легчением. Кстати, что бы ни 
говорили о чересчур жаркой 
погоде в начале августа, си-
ноптики вполне спокойно ре-
агировали на это явление.

— На самом деле темпера-
тура первой недели августа 
была на 3–3,5 градуса выше 
средних значений, что не 
является аномальным или 
рекордным, — заявил «МК» 
кандидат географических 
наук, доцент МГУ Павел То-
ропов. — Ведь 31 июля — 1 ав-
густа — самые жаркие дни 
года, в народе этот период 
называют «макушкой лета». 
Довольно часто последняя 
декада июля и первая де-
када августа оказываются 
теплыми. Единственным 
по-настоящему аномальным 
днем стало 7 августа. После 
полудня метеостанции Мо-
сквы зафиксировали +33, а 
это примерно на 8 градусов 
выше среднего дневного 
максимума. Вообще август 
в средней полосе России, и 
в частности в Москве, ред-
ко выходит за рамки кли-
матической нормы: обычно 

отклонение не превышает 
1 градус.

По словам метеорологов, 
жарким начало августа полу-
чилось из-за господства тро-
пического воздуха в средней 
полосе России. Воздушные 
массы из южных широт в со-
четании с малооблачной по-
годой вызвали температур-
ную аномалию. Если бы над 
Московским регионом было 
облачно, то даже при южном 
ветре температура вряд ли 
превысила норму больше, 
чем на пару градусов. Ста-
бильной и экстремальной 
жары, как летом 2010-го, не 
получилось из-за активной 
циклонической деятельно-
сти, благодаря которой про-
хладный атлантический воз-
дух эпизодически вытеснял 
жару. Настоящие темпера-
турные рекорды побил август 
2010 года: среднемесячная 
температура воздуха превы-
сила норму на 5,5 градуса! 
Аномально холодным был 
август 1899-го, показавший 
сентябрьский характер, — 
средняя месячная темпера-
тура тогда составила всего 
13 градусов тепла.

КОНФЛИКТНЫЙ ЦЕНТР  
ДЛЯ ДИПЛОМАТОВ СДЕЛАЮТ 

ДВУЛИЧНЫМ

Оригинальный проект для 
дипломатов придумали ар-
хитекторы. Они предлагают 
построить на окраине столи-
цы здание, где можно было 
бы оперативно решать любые 
международные конфликты. 
Необычная концепция центра 
по урегулированию мировых 
проблем родилась в стенах 
МАРХИ.

Как рассказали «МК» в ар-
хитектурном институте, ав-
тор проекта Аркадий Смир-
нов предлагает возвести 
здание оперативного центра 
для дипломатических работ-
ников и военных атташе на 
территории одного из мо-
сковских аэропортов. Основ-
ная идея — сделать здание 
совершенно нейтральной 
зоной, не принадлежащей ни 
одному из государств. Что-
бы попасть на территорию 
конфликт-центра, не надо 
будет оформлять визы и про-
чие въездные документы. 
Само здание будет иметь 
два лица. Внешний фасад 
предлагается сделать мак-
симально нейтральным. По 
мнению автора концепции, 
настоящую функцию по-
стройки необходимо спря-
тать от посторонних глаз, 

чтобы стратегическое зда-
ние не стало местом сбора 
митингующих или объектом 
для посягательств террори-
стов. Внешние стены офор-
мят в серо-стальном цвете 
со сплошным остеклени-
ем, элементами из бетона 
и металлических перего-
родок, без каких-либо де-
коративных дизайнерских 
причуд. В результате ли-
цевой фасад станет похож 
на поверхность вафельно-
го торта. Зато внутренние 
фасады будут буквально 
пронизаны естественным 
светом. Проектировщики 
уверены, что такой прием 
поможет переговорщикам 
настроиться на спокойный и 
позитивный лад. Кроме сол-
нечных залов и стеклянных 
комнат общаться на темы 
войны и мира или мировых 
финансов дипломаты смо-
гут на лоджиях с арочными 
пролетами или прямо на на-
бережной реки Клязьмы. По 
проекту она будет заходить 
прямо во внутренний двор 
здания. А при желании про-
вести переговоры можно 
будет прямо на крыше, ко-
торую планируется покрыть 
живым газоном.

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Ева МЕРКАЧЕВА, Светлана ОСИПОВА, Дарья ЗАХАРОВА и др.

ЛЕСНИКОВ СПРЯЧУТ  
ОТ БРАКОНЬЕРОВ В САМОЙ 

ДРЕМУЧЕЙ ЧАЩЕ
Новый способ обезопасить 

лесников нашли в Минпри-
роды. Работников лесного 
надзора станут защищать 
так же, как служителей Фе-
миды. 

По мнению чиновников, 
за лесниками необходимо 
закрепить право на госу-
дарственную защиту жиз-
ни, здоровья и имущества. 
В настоящее время подоб-
ные программы действуют 
в отношении судей и работ-
ников силовых ведомств. В 
случае принятия поправок 
ряд новых гарантий бу-
дет распространяться и на 
лесников. В частности, им 
может быть дано право на 
получение компенсации в 
случае ранения на службе и 
перевода на щадящую ра-
боту, если полученная от рук 
браконьера травма не позво-
ляет полностью восстано-
виться и дальше обходить 
лес. Кроме того, под охраной 
окажутся дома лесников и их 

личное имущество. А дан-
ные о личности хранителей 
лесного порядка могут быть 
засекречены. Если же лесни-
чему начнут угрожать, про-
граммой защиты может быть 
предусмотрено временное 
перемещение его в другую 
местность или изменение 
внешности. Кроме того, как 
отмечают эксперты лесного 
хозяйства, в новом законе 
необходимо прописать пра-
во лесника брать на работу 
помощников и использо-
вать современные гадже-
ты, упрощающие слежку за 
злодеями в чаще. Напомним, 
несколько громких престу-
плений против работников 
лесной охраны произошли в 
2015 году. Так, в Томской об-
ласти «черные лесорубы» пы-
тались КамАЗом раздавить 
двоих лесников. В Дагестане 
двое боевиков террористи-
ческой группировки казнили 
лесничего, чтобы завладеть 
его автомобилем. 

Так будет выглядеть конфликтный центр снаружи...

...и внутри.

ОТ РЕКЛАМЫ ПО ТЕЛЕФОНУ 
МОЖНО ОТБИТЬСЯ ЧЕРЕЗ СУД

Избавиться от назойливых 
звонков операторов крупной 
телефонной компании только 
с помощью Фемиды смогла 
пенсионерка из Подмоско-
вья. На днях Жуковский го-
родской суд удовлетворил 
беспрецедентный иск.

Как сообщили «МК» в суде, 
поводом судебной баталии 
послужило то, что известная 
телефонная компания с мая 
прошлого года постоянно 
названивала на домашний 
стационарный телефон жен-
щине из подмосковного Жу-
ковского. Более того, звонки 
ей поступали регулярно, в 
основном в автоматическом 
режиме, с навязыванием ре-
кламных услуг. Пенсионерка 
неоднократно просила теле-
фонную компанию прекра-
тить ее терроризировать, 
но операторы игнорировали 
просьбы. Когда терпение 
женщины истекло, она об-
ратилась в суд. В исковом 
заявлении заявительница 
пояснила, что рекламщики 
нарушили ее права и причи-
нили нравственные страда-
ния, которые выразились в 

обиде, раздражении и иных 
негативных переживаниях. 
При этом она не давала согла-
сия на получение информа-
ции рекламного характера, 
о чем прямо было указано в 
договоре об оказании услуг 
связи. Женщина просила суд 
обязать телефонную сеть не 
осуществлять звонки на ее 
номер и взыскать с ответ-
чика компенсацию мораль-
ного вреда в сумме 6 тысяч 
рублей.

Ответчик просил отказать 
в иске, аргументировав это 
тем, что номер истицы ис-
ключен из реестра обзвона с 
предложением подключения 
услуг, о чем ей направлена 
информация. Однако в ходе 
процесса выяснилось, что ре-
кламщики перестали звонить 
истице только в марте 2016 
года, после ее обращения в 
суд.

— Жуковский городской суд 
удовлетворил иск частично, 
взыскав в пользу женщины 
6 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального 
вреда, — сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. 
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Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
КАДР

В Сети опубликован сни-
мок молодого человека, 
очень напоминающего 
голливудскую звезду 
Джима Керри. По со-
общениям СМИ, сходство 
обескуражило даже самого 
актера. Вскоре выяснилось, 
что мужчина с фотографии 
проживает в России, однако 
ни его имени, ни города, 
откуда он родом, пока никто 
не знает. 
Похоже, наша страна богата 

на двойников голливудских 
актеров. Ранее мир узнал о 
существовании «близнеца» 
Леонардо Ди Каприо. Роман 
Бурцев, невероятно похожий 
на кумира почти всех женщин 
планеты, работает в техпод-
держке службы спасения. 
После свалившейся на него 
популярности молодой чело-
век принял участие в шоу, в 
котором ему помогли визу-
ально приблизиться к стилю 
и внешности Ди Каприо.

ДВОЙНИК

СПОРТ

ZOO

ЗНАМЕНИТОСТИ

ДЖИМ КЕРРИ ОБЗАВЕЛСЯ ДУБЛЕРОМ

ОЛИМПИЙСКОЕ САЛЬТО ПЛОВЦА ПРЕСНЯКОВА Это, конечно, не Рио-Де-
Жанейро, как говорил 
Остап Бендер, но тоже 
неплохо! Олимпиада захва-
тила мир настолько, что даже 
обычные парни выделывают 
на отдыхе головокружитель-
ные кульбиты — хоть сейчас 
в Барра-да-Тижука. Впрочем, 
парень, конечно, не совсем 
обычный: на фото молодой, 
но очень даже популярный 
музыкант Никита Владимиро-
вич Пресняков собственной 
персоной. Внук Примадонны 
отдыхает во Франции, как он 
поведал через свой Инста-
грам, «с семьей, братом, 
любимой девушкой и юными 
друзьями». И, похоже, всерьез 
готовится к Олимпиаде 2020 
года в Токио.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В перерыве футбольного матча между московским «Спартаком»  
и самарскими «Крыльями Советов» болельщик красно-белых сорвал аплодис-

менты 17 тысяч зрителей, присутствовавших на стадионе «Открытие Арена», сделав пред-
ложение руки и сердца своей спутнице. Об этом событии объявил диктор матча, кроме того, 
на табло появилась надпись «Саша+Ира=Любовь».

ОТДЫХ

ТУРПОТОК В АНТАЛЬЮ РУХНУЛ ПОЧТИ НА 100%
Анталья, которую вернули 
россиянам, когда поло-
вина летнего сезона уже 
миновала, пока не смогла 
оправиться от долгого кри-
зиса в российско-турецких 
отношениях. По данным 
местного аэропорта, турпоток 
из России на этот курорт за 
июль составил всего 15 тыс. 
человек, что на 97% ниже 
прошлогоднего результата. 
Также меньше стали ездить в 
Анталью туристы из Германии 
(-28%), Нидерландов (-31%), 
Швеции (-52%). Единствен-
ная, кто в плюсе, это Украина 
— количество отдыхающих 

из этой страны выросло в 
два раза, до 120 тыс. чело-
век. Впрочем, отсутствие 
ажиотажа среди россиян, да и 
остальных туристов, понятно. 
На интерес к Турции отри-
цательно влияет внутренняя 
обстановка в стране. К тому 
же с учетом перелета на ре-
гулярных рейсах туры из Рос-
сии получаются недешевые. 
Стоимость наиболее бюд-
жетных программ начинается 
от 55 тыс. рублей на двоих, 
отдых в гостинице уровня «че-
тыре звезды» обойдется в 115 
тыс. рублей. Чартеры должны 
скинуть с этой суммы порядка 

20–30%. После получения 
официального разрешения 
они смогут довольно быстро 
стартовать, на прохождение 
всех согласований хватит не-
дели. Тем не менее восста-
новить чартерное авиасооб-
щение до объемов 2015 года 
в этом году вряд ли удастся. 
Ранее вице-президент 
Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин 
предположил, что за август 
реально отправить в Турцию 
чартерами не более 80 тыс. 
туристов. Еще 20 тыс. человек 
смогут вылететь регулярными 
рейсами.

Новую награду 
— медаль «За чи-
стоту помыслов и 
благородство дел» 
— учредит След-
ственный комитет 
РФ. Вручать ее 
будут как работникам 
органов за много-
летний и кристально 
честный труд, так 
и простым гражда-
нам. Для этого, как 

говорится в проекте 
приказа, нужно зани-
маться общественной 
деятельностью в сфере 
популяризации идеа-
лов добра, справед-
ливости и законности. 
Также получить награ-
ду можно будет за соз-
дание «нравственно-
ориентированных 
образцов искусства», 
пропагандирующих 

идеи межнационального 
мира и согласия. Кроме того, 
медаль может оказаться на 
груди журналиста, регуляр-
но освещающего работу 
Следственного комитета. Еще 
одни претенденты на награду 
— неравнодушные граждане, 
которые проводят обществен-
ную экспертизу законопроек-
тов. Награждать новым знаком 
отличия планируется не только 
россиян, но и иностранцев. 

НАГРАДА

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ ВСПОМНИЛ О ЧИСТОТЕ ПОМЫСЛОВ

Самарская областная про-
куратура проведет про-
верку в школе №22 города 
Самары в связи с жалобой 
родителей на запрет школь-
ницам носить брюки. Приказ 
о запрете был размещен на 
сайте школы еще в мае этого 
года. В нем говорится, что ре-
шение было принято на совете 
школы, и с момента опублико-

вания приказа девочкам запре-
щается носить брюки, а также 
блузки с глубоким декольте, 
мини-юбки, прозрачные платья. 
Кроме того, нельзя появляться 
в школе в пляжной одежде.  
— Что касается декольте и 
мини-юбок, то с этим трудно не 
согласиться, — комментирует 
«МК» врач-педиатр Ольга 
Комова. — Но запрет на брюки 

в нашем климате — это просто 
преступление против здоровья 
детей. Да, раньше, в советское 
время, школьницы носили 
только форменные платья, но 
зимой они надевали под них 
теплые шерстяные рейтузы. 
Сейчас надеть рейтузы с юбкой 
не заставишь ни одну старше-
классницу, поэтому без брюк 
не обойтись.

УЧЕБА

ДЕВОЧКАМ ЗАПРЕТИЛИ НОСИТЬ В ШКОЛЕ БРЮКИ
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Пять малышей фламинго 
подрастают в Московском 
зоопарке. Самому старшему 
птенцу месяц, а младшему 
всего полторы недели. Как 
уточнили сотрудники зооса-
да, один птенец появился у 
розовых, а четыре — у крас-
ных фламинго, но характер-
ное оперение птицы приобре-
тут только к двум месяцам. 
Птенцы от природы белые, с 
розовым клювом и розовыми 
лапками, постепенно пух, 
лапки и клюв темнеют. Всего 
в столичном зоопарке 43 
фламинго. 
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ЗЛОБА ДНЯ

ЗА БУГРОМ

ВИЗИТ

ВЫБОРЫ

В США опубликовано заявление 50 высоко-
поставленных республиканских полити-
ческих деятелей. Многие из них — бывшие 
высшие руководители в кабинете пре-
зидента Джорджа Буша. Все они подпи-
сали письмо, в котором республиканский 
кандидат Дональд Трамп объявляется 
«человеком, не обладающим характером, 
ценностями и опытом для занятия должно-
сти президента». Человеком, который «под-
вергнет риску национальную безопасность 
и благоденствие нашей страны».

В случае избрания Дональд Трамп, заявляют 
авторы письма, «будет самым безответственным 
президентом за всю американскую историю». 
В письме говорится также, что Трамп ослабит 
Соединенные Штаты и их моральный авторитет. 
Он, пишут «подписанты», не знает Конституции 
страны и не верит в нее. В заявлении говорится: 
«Трамп демонстрирует постоянно, что он мало чего 
понимает в важнейших национальных интересах 
страны, в комплексных дипломатических вызовах, 
в абсолютно необходимых союзах и демократиче-
ских ценностях», на которых должна базироваться 
американская внешняя политика.

Авторы письма жалуются, что «мистер Трамп 
не проявил никакого интереса к самообразова-
нию… Никто из нас не будет голосовать за До-
нальда Трампа». Правда, в письме говорится, что 
многие американцы «сомневаются по поводу Хил-
лари Клинтон, как и некоторые из нас».

Внешнеполитические элиты обеих партий 
довольно часто пикируются за закрытыми две-
рями или на страницах журнала Foreign affairs, 
но весьма редко они выступают на политической 
арене с публичными и агрессивными заявлениями. 
Некоторые бывшие внешнеполитические деяте-
ли среднего уровня уже опубликовали письмо в 
марте в ходе праймериз. Однако под нынешним 
посланием поставили подписи многие высокопо-
ставленные бывшие официальные лица, которые 
до сих пор оставались молчаливыми на публике, 
даже критикуя политику Трампа на обедах и не-
больших республиканских конклавах.

Трамп быстро предпринял контратаку про-
тив авторов письма. Подписанты этого письма, 
говорит он в своем заявлении, это «те самые 
американцы, у которых народ должен требовать 
ответов, почему наш мир представляет собой такое 
месиво. И мы обязаны им за то, что они выступи-
ли открыто. Теперь мы знаем, кто заслуживает 
обвинений в превращении нашего мира в столь 
опасное место».

Кандидат заявил, что авторы обращения — 
«не что иное, как потерпевшие провал вашингтон-
ские элиты, стремящиеся удержаться у власти».

Дональд Трамп точно идентифицировал мно-
гих подписантов этого заявления как архитекторов 

вторжения в Ирак и его последствий. Но он обви-
нил их и в том, что они позволили американцам 
«погибнуть в Бенгази» и виновны в возвышении 
ИГИЛ (запрещенная в России террористическая 
группировка). В качестве примера приводится на-
падение на американскую миссию в Ливии в 2012 
году и развертывание «Исламского государства» 
во время президентства Барака Обамы. 

Правда, в это время многие республиканские 
критики внешней политики Трампа уже находились 
не на официальных постах, а работали в частных 
консультативных и юридических фирмах. Кроме 
того, многие из них были советниками конкурентов 
Трампа на республиканских праймериз.

Среди тех, кто подписал «письмо пятидеся-
ти», мы видим бывшего директора ЦРУ Майкла 
Хайдена и Джона Негропонте, который был дирек-
тором национальной разведки; Роберта Зеллика, 
экс-президента Всемирного банка. Письмо под-
писали также два бывших министра внутренней 
безопасности — Том Ридж и Майкл Чертофф. Под 
заявлением значится и подпись советника по 
нацбезопасности вице-президента Дика Чейни 
Эрика Эдельмана, который был также помощником 
министра обороны Роберта Гэйтса. 

Письмо 50 подчеркивает продолжающийся 
разлад в Республиканской партии, в частности, 
внутри внешнеполитического истеблишмента. 
Многие из подписавшихся отказались в марте 
присоединиться к антитрамповскому письму дея-
телей среднего уровня. Но многие из них заявили 
в недавних интервью, что они изменили свое мне-
ние, узнав о том, как господин Трамп «пригласил» 
Россию хакерствовать против Хиллари Клинтон. 
(Сейчас Трамп заявляет, что это была лишь сарка-
стическая ремарка.) Их также беспокоит заявление 
Трампа о том, что он не будет оказывать помощи 
тем членам НАТО, если они не будут платить своих 
взносов в Североатлантический альянс. 

В ходе своей предвыборной кампании До-
нальд Трамп неоднократно заявлял, что он из-
менит республиканскую внешнюю политику, ее 
ортодоксальный подход к таким проблемам, как 
отношения с Россией.

Глубокий раскол в Республиканской партии 
ставит вопрос о том, к кому обратится Трамп за 
«институционной памятью», если он будет из-
бран президентом Соединенных Штатов. Офи-
циальные лица, которых он подвергает критике, 
действительно делали много ошибок, которые 
они сейчас или признают, или преуменьшают. 
Но, с другой стороны, именно этот истеблишмент 
является «хранилищем» Республиканской партии, 
ее опыта в экономической, дипломатической и 
военной стратегии. Опыт этот неоднозначен. По-
мимо успехов он отмечен и глубокими провалами. 
Что же касается нынешних советников Трампа по 
внешней политике, они обладают куда меньшим 
опытом. 

Мэлор СТУРУА. 

«ОН ПОДВЕРГАЕТ АМЕРИКУ 
ОГРОМНОМУ РИСКУ»

50 видных республиканцев подписали письмо против Трампа
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Впрочем, почему только легонько? 
Я не верю в возможность долго-
срочного стратегического альянса 
Москвы и Анкары. Мы слишком раз-

ные. У нас разная среда обитания, разные инте-
ресы, разные традиционные исторические связи 
и наклонности. Но угроза создания такого альянса 
— это великолепный жупел, образцовая «полити-
ческая дубинка», идеальный дипломатический 
инструмент, умелое использование которого сулит 
немалые выгоды властям и России, и Турции.

Стремительное российско-турецкое сближе-
ние наметилось, как известно, еще до недавней 
попытки государственного переворота в Анкаре. 
Но провал путча придал этому сближению совер-
шенно новую динамику. Мои собеседники из рос-
сийских структур власти несколько раз обращали 
мое внимание на показательную деталь: демарш 
восставших турецких военных застал министра 
Лаврова и государственного секретаря Керри 
в компании друг друга. На совместной пресс-
конференции в момент, когда исход путча еще не 
был ясен, Лавров сразу осудил государственный 
переворот и призвал к восстановлению в Турции 
конституционного порядка. А вот Керри, напротив, 
произнес нечто обтекаемо-многозначительное.

С точки зрения лидеров Турции, привычная 
схема вещей оказалась перевернутой с ног на го-
лову. Главный стратегический союзник, я бы сказал 
даже, «старший брат» показал свое двуличие и 
ненадежность. А вот традиционный исторический 
соперник, отношения с которым в последнее время 
опасно балансировали на грани начала военных 
действий, вдруг выразил готовность «подставить 
плечо». Такое неожиданное развитие событий 
открыло и для Путина, и для Эрдогана множество 
совершенно новых возможностей.

Впервые за много лет у России появился шанс 
вбить клин в сердцевину блока НАТО. Турция — 
это очень важный член Североатлантического 
альянса, «хранитель ключей» в Черное море. От-
чуждение Анкары от Вашингтона и Европы лишает 
НАТО свободы маневра в этом очень важном для 
России регионе мира. Естественно, это крайне 
выгодно Москве. У России теперь появился до-
полнительный рычаг воздействия на Запад: мол, 

не хотите с нами договариваться по ключевым 
вопросам? Не беда, мы углубим наше взаимо-
действие с Турцией!

Для Эрдогана ситуация в этом плане прак-
тически симметрична. Перспектива углубления 
взаимодействия с Россией — это очень мощный 
рычаг воздействия на Запад, способ выбить из 
США и ЕС уступки по вопросам, имеющим осо-
бую важность для нынешних турецких лидеров. 
Вот и получается, что недавние заклятые враги 
Путин и Эрдоган оказались очень даже нужны 
друг другу.

Сколько еще может продлиться такое по-
ложение вещей? Союз с Россией не может быть 
для Турции полноценной альтернативой альянсу 
с Западом. Турция связана с западным миром 
миллионом нитей. Разрывать их — совсем не в 
турецких интересах.

Как показал период осени 2015-го — лета 2016 
года, Турция не может позволить себе долговремен-
ную ссору с Россией — тем более она не может по-
зволить себе долговременную ссору с Западом. 

Но нынешняя Турция совсем не похожа даже 
на ту Турцию, какой она была три месяца тому 

назад. В отношении развития своих политических 
институтов Турция сделала гигантский шаг назад. 
И это не позволит Западу восстановить с ней те 
отношения, которые были прежде. Например, 
как мне кажется, вопрос о вхождении Турции в 
Европейский союз на обозримую перспективу 
снят с повестки дня. 

Подвести итог можно примерно так: оторвать 
Турцию от западного альянса у России точно не 
получится. Однако в процессе взаимодействия с 
режимом Эрдогана в совершенно новых междуна-
родных условиях Москва может набрать немалое 
количество политических очков. И это не может 
не радовать. А вот что не может не беспокоить: на 
пути достижения российско-турецкого взаимопо-
нимания по-прежнему есть препятствие или по 
меньшей мере ухабистый участок дороги, который 
совершенно невозможно обойти. Называется этот 
участок так: Сирия. 

Эрдоган уже намекал на свою готовность из-
менить свою политику в отношении этой страны. Но 
вот в чем именно будет состоять это изменение? 
Насколько президент Турции готов солидаризи-
роваться с российской позицией? Или согласие 
будет достигнуто скорее на словах, а не на деле? 
Все эти вопросы носят абсолютно ключевой ха-
рактер. В последнее время появились признаки 
того, что режим Асада снова начал выдыхаться. 
Для России это очень тревожный знак.

«Просто встретились два одиночества, раз-
вели у дороги костер. А костру разгораться не 
хочется. Вот и весь, вот и весь разговор» — так 
звучит продолжение упомянутой мной выше песни 
в исполнении Вахтанга Кикабидзе. Я не испытываю 
никакой симпатии ни лично к Эрдогану, ни к прин-
ципиально новому политическому строю, который 
он сейчас создает в Турции. Но я искренне наде-
юсь, что Москва и Анкара смогут — пусть не сразу, 
пусть не во всем — договориться по Сирии.

В 1848 году британский министр иностранных 
дел лорд Пальмерстон заявил в Палате общин: 
«Недальновидно считать ту или иную страну не-
изменным союзником или вечным врагом Англии. 
У нас нет неизменных союзников. У нас нет вечных 
врагов. Лишь наши интересы неизменны и вечны. И 
наш долг — следовать им». Похоже, к России 2016 
года тоже относится аналогичная мысль. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СОЮЗ ДВУХ ОДИНОЧЕСТВ
ap

ap

Если кто-то ожидал, что Реджеп Эрдоган 
прилегает в Россию, чтобы лично прине-
сти извинения за сбитый в ноябре про-
шлого года самолет, он жестоко ошиб-
ся. Турецкому лидеру, прибывшему в 
Санкт-Петербург с первым после попытки 
госпереворота зарубежным визитом, судя 
по всему, пришлась по вкусу известная 
русская пословица: «Кто прошлое помянет, 
тому глаз вон».

Уже давно визит иностранного лидера не 
вызывал такого ажиотажа. Длинная вереница 
журналистов выстроилась к пропускному пункту 
Константиновского дворца уже за два с лишним 
часа до начала переговоров Путина с Эрдога-
ном. По данным кремлевской пресс-службы, 
для их освещения аккредитовались 140 пред-
ставителей СМИ, причем не только российских 
и турецких, но также ВВС, Рейтер, Блумберг, 
«Аль-Джазиры», АФП, «Аль-Арабии» и т.д. От 
нечего делать журналисты фотографировали 
друг друга и окрестности Стрельны (турок осо-
бенно веселила надпись «МОРЕ», установленная 
напротив покрытого серыми тучами Финского 
залива), а также искали самолет Эрдогана на 
сайте «Флайтрадар». «Пересек границу! — под-
бадривали они друг друга. — Приближается к 
Колпино! Осталось совсем чуть-чуть!»

В Константиновском дворце много поме-
щений с говорящими названиями — например, 
Троянский зал, гостиная Минервы, гостиная 
Сатиров… Для встречи двух лидеров тоже отвели 
помещение со смыслом — Греческую гостиную, 
напоминающую о склонности турок к конфлик-
там, причем не только с Россией. Из-за задержки 
Эрдогана Владимир Путин переступил ее порог 
на час позже, чем было намечено по графику: в 
14.00. Какое-то время он одиноко стоял посе-
редине, напряженно разглядывая потолок и не 
обращая внимания на приступивших к «обстрелу» 
фотографов. Вполголоса переговариваясь, в 
комнату вошли глава МИДа Сергей Лавров и 
помощник Путина по внешней политике Юрий 
Ушаков, сыгравший, по данным турецких СМИ, 
ключевую роль в примирении двух лидеров. 
Ушаков положил на столик карточки с полезной 
информацией и тезисами, которыми ВВП обычно 
пользуется на переговорах. Но Путин никак не 
реагировал. Он был очень сосредоточен. И, по 
всей видимости, прикидывал в уме возможные 
варианты: как будет вести себя Эрдоган? Сразу 
назовет, как давеча в интервью, «дорогим другом 
Владимиром»? Бросится обниматься? Изви-
нится? Или сделает вид, что ничего не произо-
шло? Правильным в итоге оказался последний 
вариант — и, скажем прямо, это вряд ли удивило 
Владимира Путина.

Об инциденте с Су-24 турецкий лидер не 
обмолвился ни словом. Он не извинялся и даже 
не сожалел. По мнению Эрдогана, российско-
турецкие отношения уже вошли в положительное 
русло. И нынешняя встреча нужна прежде всего 
для того, чтобы придать им ускорение. «Уверен, 
что теми шагами, которые мы с вами совершим, 

мы начнем еще более расширяющий процесс», — 
коряво перевел турецкого гостя переводчик.

Впрочем, надо отдать должное Владимиру 
Путину: он тоже не педалировал тему размолвки 
и лишь вскользь упомянул о ее причинах. «После 
известной трагедии, в результате которой по-
гибли наши военнослужащие в ноябре прошлого 
года, наши отношения скатились на очень низкий 
уровень, деградировали», — констатировал из-
вестный факт российский президент.

С гораздо большей охотой оба лидера го-
ворили о неудавшемся госперевороте в Турции, 
ускорившем нынешнюю встречу (изначально 
она должна была состояться на полях саммита 
«большой двадцатки» в Китае). ВВП напомнил, 
что он одним из первых позвонил Эрдогану, чтобы 
выразить свою поддержку «по преодолению вну-
триполитического кризиса». «Это наша принципи-
альная позиция: мы всегда категорически против 
любых попыток неконституционных действий, 
— подчеркнул российский президент. — Хочу 
выразить надежду на то, что под вашим руковод-
ством порядок и конституционная законность 
будут восстановлены». Это проявление солидар-
ности, по словам Эрдогана, всех в Турции очень 
обрадовало — и прежде всего турецкий народ. 

«От нас с вами многого ждут в политическом 
плане. Я верю, что наше сотрудничество внесет 
большой вклад в разрешение многих проблем в 
регионе», — сказал он.

Публичный обмен любезностями не оставлял 
сомнений: черная страница российско-турецких 
отношений перевернута, Анкара и Москва готовы 
начать диалог с чистого листа, оставив на полях 
взаимные обиды и претензии. Эрдоган привез 
с собой большую делегацию, в которую вош-
ли министры экономики, сельского хозяйства, 
транспорта, туризма, энергетики и природных 
ресурсов, а также глава национальной разведки 
и секретарь по оборонной промышленности.

Когда номер «МК» сдавался в печать, пере-
говоры еще продолжались. Однако г-н Эрдоган 
ни капли не сомневался в их положительном ис-
ходе: уже на встрече с Путиным он объявил, что 
Турция будет счастлива до конца года принять 
у себя Совет сотрудничества высшего уровня, 
возглавляемый лидерами двух стран. Созыв 
совета будет означать, что российско-турецкие 
отношения окончательно вернулись к состоянию 
«business as usual», а кто прошлое помянет, тому 
глаз вон.

Елена ЕГОРОВА.

КТО ПРОШЛОЕ 
ПОМЯНЕТ, 
ТОМУ ГЛАЗ ВОН

Путин и Эрдоган начали 
диалог с чистого листа, 
оставив на полях взаимные 
обиды и претензии
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Выборная кампания в Госдуму и Мо-
соблдуму на территории Подмосковья 
с каждым днем набирает обороты. По-
хоже, что в стороне от избирательного 
процесса не останутся даже арестанты 
следственных изоляторов и тюрем. 
Подмосковный омбудсмен Екатерина 
Семенова предложила издать для них 
специальную памятку, из которой они 
смогут узнать, как реализовать свои 
конституционные права.

«Если люди находятся в заключении, пока 
идет следствие или суд, они имеют право го-
лосовать, но далеко не все об этом знают, — 
сообщила Екатерина Семенова. — Многие 
не знают, как и кому заявить о своих правах. К 
кому нужно обратиться, чтобы привезли урну, 
бюллетени. Обо всем этом и будет рассказано 
в нашей памятке».

Идея такая созрела уже давно. Напри-
мер, в прошлом году, в сентябре, в одном из 
подмосковных СИЗО в порядке эксперимента 
с заключенными поработали волонтеры — 
просветили их по части избирательных прав. 
Результат превзошел все ожидания: из 72 че-
ловек 34 проголосовали.

В социальных сетях инициатива под-
московного омбудсмена уже вызвала поток 
критики: блогеры обвиняют власти Москов-
ской области в том, что таким образом за-
вуалированным способом они собираются 
применить админресурс даже в местах не 
столь отдаленных. Доля истины в этом есть: 
«сидельцев» с избирательным правом у нас в 
стране много, а администрациям СИЗО, ИВС 
и прочих подобных учреждений, наверное, не 
составит труда убедить своих подопечных, за 
каких кандидатов в депутаты нужно голосовать, 
а за каких — нет.

Однако эксперт «МК» по избирательному 
праву считает, что здравое зерно у этой идеи 
все же есть.

«Процент голосующих в местах заключе-
ния очень низок, — комментирует наблюдатель 
от общественного движения «Голос» Татьяна 
Волкова. — Причин тут может быть много. Од-
ним не до выборов — они полностью поглощены 
своими проблемами, другим на то, что делается 
в стране, наплевать, но немало и тех, кто не 
знает, что имеет право голосовать, пока идет 
следствие или суд. Вот им такая брошюра была 
бы полезна. Ведь многие даже не знают, как 
написать заявку в избирательную комиссию, 
чтобы оттуда приехали сотрудники с урной и 
предоставили возможность проголосовать».

Елена НИКИТИНА.

Подмосковным арестантам 
раздадут специальные 
памятки перед выборами

ЗЭКОВ НАУЧАТ 
ГОЛОСОВАТЬ



Много шума в соцсетях наделала публика-
ция, появившаяся в американском из-
дании The National Interest, автор которой 
утверждает, что Китай сумел достичь своей 
военной мощи исключительно благода-
ря промышленному шпионажу — «давно 
устоявшейся привычке воровать воен-
ные технологии у России и Соединенных 
Штатов». И даже обогнал Россию в области 
вооружений.

Автор публикации приводит в пример пять 
образцов вооружения, которые китайцы украли 
у России и США.

Первым в списке значится еще советский 
самолет МиГ-21, документацию на который СССР 
сам передал разработчикам из Поднебесной в 
надежде улучшить пошатнувшиеся на тот момент 
отношения с соседом. Китай на основе этих чер-
тежей построил свой образец J-7.

Вторым приводится в пример многоцелевой 
истребитель Су-27, технологию создания которого 
Россия опять-таки сама передала Китаю еще в 90-х 
годах, когда ее ОПК остро нуждался в финансах и 
потенциальных покупателях российских вооруже-
ний. Однако китайские производители нарушили 
договоренности, создав на базе российского об-
разца собственный J-11 и поставив на него свою 
электронную начинку.

Еще три примера, названные в статье, — это 
все образцы американских вооружений, среди 
которых — истребитель 5-го поколения F-35. Его 
китайские инженеры превратили в J-31.

По утверждению автора, Китай настолько 
преуспел в воровстве военных технологий, что в 
области вооружений уже обогнал Россию и бук-
вально наступает на пятки США.

«МК» обратился за комментарием к россий-
скому эксперту в области вооружений, директору 
Центра анализа стратегий и технологий, члену 
Общественного совета при Минобороны, испол-
нительному директору Союза российских ору-
жейников Руслану ПУХОВУ:

— Думаю, что эта апокалиптическая картинка, 
нарисованная американцами, сразу приобре-
тет другой, более яркий оттенок, если признать: 
воруют всегда у лидеров. У лузеров не воруют. 

Так что такое воровство — всего лишь призна-
ние того, что мы — лидеры в области оборонной 
промышленности. 

Потом, Китай воровал не только у России и 
США — он всегда собирал с миру по нитке. К при-
меру, у французов — системы ПВО «Кроталь», а у 
голландцев — «Голкипер».

Далее: китайцы в отличие от нас достаточ-
но охотно идут на передачу своих собственных 
технологий — возможно, потому, что они пока не 
самые лучшие в этой области.

В частности, китайцы неоднократно предла-
гали нам свою безлицензионную копию француз-
ской тепловизионной камеры «Катрина», которую 
мы устанавливаем на свои танки Т-90. У нас круп-
ноузловая лицензионная сборка этой французской 
системы ведется в Вологде, но после введения 
Евросоюзом санкций против нас с ней возникли 
проблемы. Собственная разработка в этой области 
у нас до ума еще не доведена. И вот китайцы нам 
неоднократно говорили: у них есть украденная у 
французов «Катрина», она прекрасно работает 
(причем их нельзя обвинить в прямом воровстве: 

это именно безлицензионная копия, они как-то 
удачно обошли французские патенты, и теперь 
эта система — киетайская).

Однако мы по-прежнему, несмотря на евро-
пейские санкции, все пытаемся играть по европей-
ским правилам. Хотя могли бы их обойти и купить 
аналогичную систему ничуть не хуже французской 
— китайскую копию их оригинала, к тому же еще 
и более дешевую. Почему нет? 

Кроме того, не следует забывать, что китайцы 
не просто воруют образцы вооружений — они их 
еще либо клонируют, либо делают некую гибрид-
ную систему.

В этом смысле самолет 5-го поколения, на 
который американские эксперты ссылаются как 
на якобы у них украденный, как раз является тем 
самым гибридом. Причем китайцы не смогли бы 
у какой-либо одной из сторон украсть весь объем 
информации по нему. Они украли только часть. 
Поэтому их J-31 — гибрид, где что-то взято от нас, 
что-то — от израильтян, американцев, и все это 
замешано на «сумрачном китайском гении». 

В любом случае это, безусловно, прогресс, и 
все эти заламывания рук по поводу того, кто у кого 
ворует, не имеют под собой оснований. Ну пойди 
своруй у кого-то, если можешь, а потом клонируй! 
Это не так-то просто. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Популярность, которую приобрела игра 
Pokemon Go в России еще до официального 
релиза в нашей стране, легко объяснима. И в 
том, что в конце июля мировой рекорд по ловле 
покемонов побил наш российский студент, нет 
случайности.

Особенность мировоззрения нашей мо-
лодежи в том, что в ее системе координат про-
исходит не наложение виртуальных образов 
на реальный мир, а наоборот: реальный мир 
накладывается на виртуальный. Наша молодежь 
не играет — она каждый день живет в игре. И 
в качестве виртуального пространства здесь 
выступает все российское государство.

Новое поколение, которое приходит на 
смену творческим шестидесятникам, трудо-
любивым семидесятникам и свободолюбивым 
восьмидесятникам, можно охарактеризовать как 
«ролевое». Оно усвоило: выжить и добиться успе-
ха в России сегодня можно, только если ты готов 
играть разные роли и ни во что по-настоящему 
не верить. Шагать по головам, зарабатывать 
деньги и связи, устраивать свой комфорт. Идеа-
лы, мысли о том, как приносить пользу стране 
и людям, — это для старых неудачников, это 
прошлый век, романтика и розовые очки.

«Ценности» двойной морали уже сфор-
мированы в подрастающей элите российского 
общества и естественным образом ретрансли-
руются на идущее во взрослую жизнь поколение, 
выросшее в эпоху Путина.

Россия сегодня продолжает «доедать» со-
ветское наследие не только в его экономическом 
выражении, но и в человеческом капитале — вы-
сокообразованном, с набором созидательных 
этических принципов. Какую страну мы получим, 
когда окончательно уйдут люди, воспитанные 
уже несуществующим государством? Новые 
времена требуют новых «строителей будуще-
го». И современный режим их формирует, лепя 
по своему образу и подобию. Идеологические 
«ценности» страны становятся и основой для 
формирования личностей.

Виртуальный фасад политического режи-
ма — пропаганда патриотизма и народности. 
Реальный его смысл — выкачивание из страны 
ренты и максимальная экономия на социальной 
сфере. За словами об общем благе — сверх-
потребление, немыслимые богатства элиты. 
Элиты, практически ничего не производящей 
и прячущей свои капиталы на Западе. Даже 
перед угрозой исчерпания резервов вложения 
в отечественную экономику минимальны. Па-
триотизм — удел бедных. У аристократов XXI 
века в моде космополитизм.

Происходящее в 2016 году в России — во-
все не что-то уникальное, чего нигде в мире 
нет. Подобная модель характерна для стран 
третьего мира, где за фасадом имитационной 
демократии и разговоров о благе людей скры-
вается архаическая кастовость. Одной из ее 
сторон является убежденность «благородных 
сословий» в том, что они вправе тратить деньги 
народа на свою роскошь и выбирать для себя 
максимально комфортный образ жизни, не за-
ботясь о том, как выживает остальное населе-
ние («денег нет, но вы там держитесь»). Так как 
в своей стране, обедневшей от воровства и 
хронически стагнирующей, нужного комфорта 
нет, элита не моргнув глазом едет жить и гулять 
на Запад.

В случае с Россией одно незаслуженно за-
бытое интервью дочери пресс-секретаря Кремля 
в этом смысле весьма показательно. В нем юная 
Елизавета Пескова признавалась, что больше 
хочет жить в Париже, чем в Москве. Россия ей 
не нравится своей неприспособленностью «для 
жизни простых людей», но ничего менять она не 
хочет, проще переехать в Европу.

И в этом заявлении — демонстрация соци-
альной недееспособности российской элиты, не 
могущей и не желающей вести страну вперед. 
Слова «об особом пути», «вставании с колен» 
и т.д. — не более чем слова. В них легко про-
читывается банальное желание власть имущих 
сохранить в кризис свою роскошную жизнь и 
убедить народ вновь «затянуть пояса».

Но грядущая смена поколений угрожа-
ет стране даже больше, чем сохраняющийся 
статус-кво. Выросшая золотая молодежь, кото-
рая скоро придет (и уже приходит) к основным 
рычагам управления, изначально развращена, 
коррумпирована, с презрением относится к на-
роду и совершенно не настроена на созидание. 
Она никогда не знала иной социальной системы, 
кроме нынешней, и никогда не видела другой 
морали, кроме «морали» кастового общества, 
построенного по клановому (мафиозному) прин-
ципу. Об этой мафиозной этике стоит сказать 
отдельно, так как она оказывает негативное 
влияние на все общество — ведь рыба гниет 
с головы.

Главная ее ценность — интересы клана. 
Все, что им противоречит, — плохо и амо-
рально; все, что им способствует, — хорошо 
и оправданно. Отжать денег и при этом раз-
рушить предприятие, целую отрасль, ограбить 
страну? Легко! Поступиться доходами ради 
аморфного общего блага? Полная глупость, 
достойная лохов.

Надо сказать, что государство на данный 
момент по факту поддерживает эту бесхитрост-
ную социальную модель. Идея социального 
служения элиты провозглашается только на 
словах. Достаточно вспомнить недавние вялые 
бодания правительства с крупными корпорация-
ми, которые в итоге так и не стали нормально 
платить в бюджет.

Клановость формирует особую модель 
карьеризма, альфа и омега которой — абсо-
лютная верность своему клану и умение рвать 
глотки конкурентам. И все это — на фоне раз-
глагольствования о социальности, народности, 
патриотизме…

Итак, с одной стороны — защищенные кор-
поративной порукой лабутены, тачки, дворцы 
в престижных районах, яхты, самолеты, счета 
за рубежом, с другой — лицемерие и профа-
нация. Таков моральный кодекс современной 
российской элиты.

Данный набор «ценностей» передается и 
простому народу. Молодое поколение также 
стремится к престижу, мечтает стать элитой. Те, 
кто не принимает эту «мораль», оказываются на 
обочине, для них закрыты высокие социальные 
статусы. Чтобы сделать карьеру, нужно согла-
шаться с двойными этическими стандартами, 
а также признавать привилегированное по-
ложение элиты, не требовать для себя равных 
с ней прав. Еще одна «ценность» современной 
России — это конформизм и лояльность.

Искренность и открытость, стремление к 
правде сегодня чреваты: все, что вы скажете 
честно, может быть использовано против вас. 
Как против девушки из Красноярска, недавно 
прилюдно поинтересовавшейся у секретаря 
генсовета «Единой России» вопросом доступ-
ности жилья. Подвергнувшись травле, она поч-
ти сразу осознала свой промах и попыталась 
сгладить ситуацию, открестившись от всякой 
«оппозиционности». Там, где простой вопрос 
депутату от власти про выполнение его же соб-
ственных предвыборных обещаний — это уже 
крамола, возможны ли какие-либо перемены 
к лучшему?

Люди, критикующие систему, рискуют 
своим социальным положением. Причем, что 
немаловажно, это затрагивает далеко не только 
пресловутую «пятую колонну», но и настоящих 
патриотов, негодующих из-за той ситуации, в 
которой оказалась Россия, и обвиняющих в ней 
элиту. Их высмеивают, преследуют. Отсюда в 
массовом сознании закрепляется привычка го-
ворить не то, что думаешь. Именно лицемерие и 
умение солгать, промолчать являются реальной 
«ценностью», а не гражданственность, патрио-
тизм, стремление сделать страну лучше.

Прямым следствием этого становится ато-
мизация общества по принципу «каждый сам за 
себя». Стремясь закрыть глаза на нелицеприят-
ную реальность, которую он не может изменить, 
человек ищет моральную компенсацию и на-
ходит ее в своем личном мире, в своей семье. 
Так можно легче принять и деградацию когда-то 
великой страны, и коррупцию, и вседозволен-
ность элиты. «Что я могу сделать? Я не влияю 
на будущее России, зато я могу заняться собой, 
своей семьей». Частное становится приорите-
том, человек привыкает не думать о делах своего 
народа. Страна, народ, его будущее из реальной 
ценности превращаются в абстракцию. По сути, 
о них некому позаботиться: элите они безраз-
личны, а простые люди разобщены, ушли во 
«внутреннюю эмиграцию».

«Все прогрессы реакционны, если рушится 
человек», — сказал некогда поэт Вознесен-
ский. В России человек рушится, и рушится 
капитально.

Это разрушение усугубляет и критическое 
падение качества образования, и вымывание 
самой ценности образованности, эрудиции, 
личностного развития. Связано это с тем, что 
для карьеры сейчас нужны не знания, а деньги 
и связи. Новый российский успешный человек 
— это тот, кто богат. Каким образом человек 
заработал деньги — неважно, главное, что они 
у него есть. И наоборот: если денег нет, то ты 
лох и лузер, даже если ты ученый с тремя сте-
пенями, классный специалист или глубокий 
интеллектуал.

Образование (диплом) становится всего 
лишь статусной регалией, его качество уходит 
на второй план. Если бы из 90% наших вузов 
исчезли аудитории и преподаватели, а остались 
лишь кассы для приема денег и канцелярии, 
печатающие дипломы, в стране ничего бы не 
изменилось. Типовой современный российский 
вуз — это просто магазин по продаже бумаг, под-
тверждающих статусы. А престижный вуз — это 
еще и элитарный клуб, главная цель которого 
— формировать привилегированное сообще-
ство «золотой молодежи», которой богатые и 
влиятельные папы вскоре передадут власть и 
собственность.

Стоит ли говорить, что все это необратимо 
коррумпирует высшее образование и разрушает 
человеческий капитал нации?

Преподаватель в вузе, учитель в школе 
— давно уже не престижная профессия. Из-за 
нищенских зарплат и отсутствия перспективы 
выпускники вузов «идут в бизнес», как им и по-
советовал недавно Дмитрий Медведев. В этом 
смысле показателен недавний пример девушки, 
окончившей университет и, после недолгого 
опыта преподавания за 14 тысяч рублей в месяц, 
ушедшей в сферу интим-услуг. Разумеется, не 
все делают именно такой выбор — многие просто 
устраиваются куда-то не по специальности либо 
и вовсе уезжают за границу. Но тут возникает 
главный вопрос: на каких кадрах будет держать-
ся наша экономика в 20-е, 30-е годы — об этом 
сейчас хоть кто-нибудь думает?!

Куда идет страна, в которой созидательные 
ценности подменены тем, что в здоровом обще-
стве считается аморальным? Есть ли у такой 
страны будущее? Давайте вытащим голову из 
песка и скажем честно: нет. Прямая перспектива 
для современной России — медленно, но верно 
превращаться в страну третьего мира, нищий 
сырьевой придаток с роскошной, гламурной эли-
той, способной только потреблять. Такая страна 
без сомнения проиграет мировую конкуренцию, 
утратит свои позиции и захиреет.

Задумайтесь, о таком ли будущем для своих 
детей вы мечтаете?

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, политолог
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Выжить и добиться успеха в России сегодня можно, 
только если ты готов играть разные роли  

и ни во что по-настоящему не верить

ПОКОЛЕНИЕ ЛАБУТЕНОВ 
И ПОКЕМОНОВ

В гонке промышленного 
шпионажа

КИТАЙ УЖЕ ПОБЕДИЛ РОССИЮ

Китайский самолет 5-го поколения J-31 — гибрид,  
где что-то взято от нас,  
что-то — от израильтян и американцев.

Киев предложил провести встречу «нор-
мандской группы» на полях саммита G20 
в китайской провинции Чжецзян, и Россия 
поддерживает его инициативу, заявил 
глава МИД Сергей Лавров. Теперь нужно 
дождаться согласия Франции и Германии, 
а также Китая, который будет принимать 
у себя дорогих гостей. Между тем эта 
встреча должна была состояться еще в 
начале июля, но тогда Президент России 
Владимир Путин отказался от участия в 
ней, так как не увидел никакого прогресса в 
выполнении Минских соглашений.

С того момента ситуация на Донбассе стала 
только хуже, теперь Москва обеспокоена тем, 
что Киев стал чаще обстреливать территорию 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР, подчеркивает 
Лавров. Сводка боевых действий за 8–9 августа 
подтверждает эти опасения.

По данным ополченцев, украинские силовики 
обстреляли западную окраину Донецка, Ясинова-
тую, Старомихайловку, Александровку, Трудов-
ское, Пантелеймоновку, Зайцево, Крутую Балку, 
Васильевку, Саханку, Ленинское, Коминтерново 
и Стаханов. При этом противник использовал 
тяжелую артиллерию калибром от 82 до 152 мм, 
из которой выпустил не менее 120 снарядов. В 
результате украинской агрессии 1 ополченец 
погиб, 2 его сослуживца получили ранения, по-
страдал 1 мирный житель.

В штабе АТО утверждают, что ополченцы 
обстреляли украинские позиции 47 раз. Во вре-
мя обстрелов 1 украинский солдат погиб, еще 
5 получили ранения. Впрочем, представитель 
минобороны ДНР Эдуард Басурин считает, что 
украинцы обстреливают себя сами, так как не 
могут правильно прицелиться по позициям 
ополченцев.

Стороны конфликта фиксируют нарушения 
перемирия и передают их в наблюдательную 
миссию ОБСЕ, но ее представители не могут 
помешать людям стрелять друг в друга. Более 
того, в последнее время участились случаи, когда 
членов международной наблюдательной миссии 
не допускают к осмотру тех или иных мест.

Добавим к этому практически остановившие-
ся переговоры по проведению местных выборов 
в ДНР и ЛНР, продолжающуюся экономическую 
блокаду и скандальные заявления украинских 
лидеров о введении «военного положения», и 
получится, что о Минских соглашениях уже давно 
никто не вспоминает.

Сможет ли «нормандская четверка» оживить 
переговорный процесс?

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Денис ДЕНИСОВ, глава украинского филиала 
Института стран СНГ:

— Ситуация на линии соприкосновения зна-
чительно изменилась, и в настоящий момент 
«нормандская группа» является одним из не-
многих механизмов, который может повлиять на 
интенсивность боевых действий на Донбассе. 
Поэтому ключевой темой встречи в Китае будет 
демилитаризация региона. Так как Порошенко 
не в состоянии влиять на Верховную раду и пра-
вительство, которые находятся в руках «партии 
войны», Москва будет убеждать Париж и Бер-
лин донести до остальных украинских политиков 
мысль о недопустимости продолжения боевых 
действий. Возможно заключение рамочного со-
глашения об отводе вооружения и прекращения 
боевых действий. 

Сейчас правящая элита Украины обеспокое-
на только тем, чтобы дождаться выборов прези-
дента США, а дальше будь что будет. До тех пор 
они не собираются принимать никаких решений 
по Донбассу, поэтому надеяться на прогресс по 
другим пунктам Минских соглашений не стоит.

Вадим КАРАСЕВ, глава украинского Ин-
ститута глобальных стратегий:

— С одной стороны, хочется надеяться, что, 
если встреча на уровне глав государств все-таки 
состоится, какой-то прогресс по выполнению 
Минских соглашений будет достигнут. С другой, 
встреча должна пройти на саммите G20, а значит, 
переговоры по Донбассу будут между делом. Это 
может означать, что лидеры Украины, Франции, 
Германии и России встретятся не для того, чтобы 
подписать какие-то новые соглашения, а чтобы 
обсудить их возможность. В то же время Киеву 
важно, не жертвуя своими интересами, дать толчок 
Минскому процессу, потому что там понимают, 
что время работает не на Украину: антироссий-
ские санкции могут быть сняты уже в начале 2017 
года, и тогда Киев останется наедине с Москвой. 
Поэтому до конца этого года украинские власти 
должны добиться максимально благоприятных 
для себя условий, чтобы затем как можно скорее 
завершить противостояние.

Артур АВАКОВ.
Репортаж о ситуации в одном из городов 
прифронтовой зоны — печально знаменитом 
Дебальцево — читайте на 4-й стр.

МИР ДЛЯ УКРАИНЫ 
ИЩУТ В ПОДНЕБЕСЬЕ
«Нормандская группа» 
в очередной раз напомнит 
Порошенко о Минских 
соглашениях
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По словам главы Роспотребнад-
зора, организация планирует 
выбрать подходящую меру на-
казания для родителей, отказав-

шихся от прививок, опираясь на мировую прак-
тику. По ее мнению, необходимо максимально 
защитить ребенка от всех инфекций, от которых 
только возможно, а родители своими отказами 
мешают это сделать. Она ссылается на то, что 
во многих странах уже существует мера при-
влечения к ответственности родителей. 

На сегодня в России действует Федераль-
ный закон от 17 сентября 1998 года №157 «Об 
иммунопрофилактике инфекционных болез-
ней». В данной статье указано, что граждане 
РФ имеют право на отказ от профилактических 
прививок. Это значит, что закон подразумева-
ет добровольное согласие родителей на вак-
цинацию детей до 15 лет. Как с этим фактом 
соотносятся планы чиновницы, непонятно — 
может, она плохо знакома с существующим 
законодательством?

— Инициатива противоречит действую-
щему закону, — считает председатель обще-
ственного совета «Общества защиты паци-
ентов» Андрей Хромов. — По закону любое 
медицинское вмешательство у нас возможно 
только по согласию пациента либо его закон-
ного представителя. 

Но если в законодательство все же будет 
внесено изменение, ничего хорошего нас и 
наших детей не ждет. Многие врачи уже призна-
лись, что такой подход может нанести большой 
вред, так как прививка — это сугубо индивиду-
альный вопрос. 

Гомеопат Светлана Коржова выступает 
против вакцинации:

— Я категорически против вакцинации 
в принципе. Ребенку до года полагается по-
ставить 16 вакцин, вы представляете, какая 
это нагрузка на организм? За границей, где 
как раз в обязательном порядке ставят профи-
лактические прививки, дети слабые. Действие 
вакцины в организме протекает 25 лет. Когда я 
работала педиатром, очень часто удивлялась, 
что привитые дети все равно болеют тем, от 
чего, собственно говоря, и прививались. Если 
отменят право выбора, то ребенку, независи-
мо от его состояния, придется прививаться 
в обязательном порядке по Национальному 
календарю. 

По словам Коржовой, здоровье подрас-
тающего поколения в нашей стране стало очень 
слабым — если раньше было нормой, что ре-
бенок болеет 4 раза в год, то теперь нормой 
считается 12 раз. Причиной такого снижения им-
мунитета врач считает именно вакцинацию. 

— Я за вакцинации, но против того, чтобы 
родителей лишали права выбора, — говорит пе-
диатр, вакционолог Ольга Кузнецова, — педиатр 
обязан отследить состояние здоровья ребенка 
и только тогда рекомендовать вакцинацию.

Ксения АНДРОННИКОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

В некоторых странах существует 
ряд мер за «прививочную воль-
ность». Например, в Бельгии в 
обязательном порядке всем 
детям ставят вакцину от полио-

миелита. Если же прививка не была сделана 
без каких-либо медицинских противопо-
казаний, то бельгийцы рискуют ответить за 
это в суде. В конце марта 2016 года наказание 
за отказ от вакцинации детей ввели в Уганде 
— президент страны подписал закон, пред-
усматривающий наказание в виде тюремного 
заключения на срок шесть месяцев. То же 
происходит и в Сингапуре — родители не-
привитых детей заплатят штраф, а могут и 
сесть в тюрьму на срок до полугода. В США 
же все очень противоречиво. Вакцинация 
вроде бы в добровольном порядке, однако 
непривитого ребенка могут не принять в 
детский сад или школу.

Быстрее чем за сутки доплыли фека-
лии, попавшие в воды Москвы-реки, из 
Красногорска до любимого места отдыха 
москвичей — Серебряного Бора. Однако 
решение о закрытии двух пляжей столич-
ное управление Роспотребнадзора при-
няло спустя 5 дней после случившегося 
— когда получило результаты проб воды в 
местах купания.

Напомним, прорыв канализационных стоков 
произошел в среду в Павшинской Пойме — на 
напорном коллекторе, который качает канали-
зационные стоки Красногорского и Истринского 
районов. По сообщениям очевидцев, вода более 
6 часов стекала в Москву-реку, отчего водная 
артерия приобрела мутно-коричневый оттенок. 
Пока сотрудники областного Роспотребнадзора 
уточняли объем сброса, их столичные коллеги 
поспешили провести анализ воды в акватории 
двух пляжей — «Серебряный Бор-2» и «Сере-
бряный Бор-3». Результат лабораторных иссле-
дований оказался предсказуем: в пробах было 
превышено количество так называемых коли-
формных бактерий — микроорганизмов группы 
кишечной палочки. Они лишены способности к 
размножению, но могут жить в теплой воде до 

нескольких недель. 9 августа Роспотребнадзор 
запретил купание в зонах отдыха «Серебряный 
Бор-2» и «Серебряный Бор-3». 

Впрочем, запрет — понятие условное. Дей-
ствительно, во вторник при входе на пляж висели 
таблички с угрожающей надписью «Купаться 
запрещено до получения удовлетворительных 
результатов проб воды». И строгие спасатели 
с катеров кричали в мегафон нечто увещева-
тельное. Но, во-первых, музыка на пляже все 
равно перекрывала голосистых патрульных, а 
во-вторых, немногочисленные (по случаю буд-
него дня) отдыхающие все равно лезли в воду. 
Да еще и жаловались: мол, чего это санитарный 
надзор озаботился чистотой воды только через 
5 дней после сброса.

Примерно в 13.00 на пляже появились эко-
логи с листовками. И вновь начали уговаривать 
фанатов Москвы-реки выйти из воды. На сей 
раз уговоры вроде бы подействовали. Хотя в 
оценке случившегося специалисты разошлись: 
представители Мосэкологии предположили, что 
вода испортилась из-за жары, а вовсе не из-за 
сброса сточных вод. 

Как пояснила «МК» дежурная медсестра 
пляжа Наталия Шмагун, забор воды будет осу-
ществляться каждый день, пока не нормали-
зуется ситуация. А там, глядишь, и осень на-
станет. Пока же в Москве осталось всего 9 зон 
отдыха с купанием. Для огромного города — кот 
наплакал.

Светлана ОСИПОВА,  
Дарья МИЛИНТЕНКОВА.

НЕ СДЕЛАЛ УКОЛ — 
В ТЮРЬМУ ПОШЕЛ?
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Возмущение горожан по поводу растущих 
тарифов на жилищно-коммунальные услу-
ги основывается не только на эмоциях. Как 
выяснилось, горожане несколько лет под-
ряд оплачивали из своего кармана расходы 
энергетиков на «сертификацию электроэ-
нергии». Мало того что траты по этой графе к 
собственникам квартир никакого отношения 
не имеют, так всплыла и еще одна пикантная 
подробность: работы по самой сертификации 
почти не выполнялись!

Следственный комитет России арестовал 
нескольких бывших руководителей Региональной 
энергетической компании (РЭК), ответственных за 
регулирование тарифов, а всех жителей столицы 
счел потерпевшими. Значит ли это, что каждый 
москвич получит компенсацию за переплату? И 
если да, то в каком размере и как это будет про-
исходить на деле?

Краткая предыстория такова. Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) с 2006 года требо-
вала от Московской объединенной электросетевой 
компании проводить сертификацию электроэнер-
гии. Компания, в свою очередь, всячески старалась 
избавиться от этой «обузы». И таки избавилась, 
но только в 2015 году: сертификацию отменил 
Верховный суд. А пока суд да дело, Региональ-
ная энергетическая комиссия включала расходы 
компании в тариф за электроэнергию. Следствие 
полагает: если бы чиновники исключали эту графу, 
московские тарифы на жилищно-коммунальные 
услуги были бы меньше. Впрочем, сие и так оче-
видно. Арестованные бывший руководитель Ре-
гиональной энергетической комиссии и два его 
заместителя своей вины не признают, ссылаясь 
на «соответствующие нормативные документы».

— Разобраться в противоречивых ведом-
ственных инструкциях и подзаконных актах не 
могут толком даже правоохранительные органы. 
Думаю, если глубоко в них покопаться, при этом 
задавшись целью возбуждать уголовные дела, 
придется в разы увеличивать штаты Следственного 
комитета, — говорит эксперт-аналитик «ФИНАМ» 
Алексей Калачев. — В возмещение ущерба москви-
чам тоже как-то не верится. Кто будет возмещать? 
МОЭСК действовала по требованию Федеральной 
антимонопольной службы. Арестованные бывшие 
руководители бывшей Региональной энергети-
ческой комиссии? Так они в карман себе плату за 
сертификацию вроде бы не клали. РЭК подчиня-
лась правительству Москвы. Но к московскому 
бюджету, похоже, претензий нет.

— Первоначально уголовное дело возбуждено 
по признакам мошенничества, совершенного орга-
низованной группой либо в особо крупном размере 
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Региональная энергетиче-
ская комиссия (РЭК) Мо-
сквы была контрольным 
органом, наделенным пол-
номочиями, в частности, по 

тарифному регулированию электроэ-
нергетического рынка. Весной 2016 года 
ее упразднил столичный мэр, передав 
все полномочия Департаменту эконо-
мической политики и развития 
города.
Сертификация электроэнергии — это 
проведение испытаний электроэнергии 
на соответствие требованиям ГОСТа. 
Впервые соответствующий норматив 
был введен в СССР в 1967 году в связи 
с ухудшением качества поставляемого 
потребителям электричества.
Энергетическая компания является 
самостоятельным субъектом эконо-
мической деятельности и оплачивает 
сертификацию из своих средств.

НАПОРОЛИСЬ НА ТАРИФЫ
Москвичи несколько лет добровольно оплачивали расходы 
энергетической компании

(более миллиона рублей), но не в отношении 
конкретных лиц, а по факту. Видимо, результаты 
дальнейших оперативно-следственных действий 
позволили определить круг подозреваемых, 
действия которых в процессе следствия были 
переквалифицированы с ч. 4 ст. 159 на ч. 3 ст. 
285 Уголовного кодекса России «Злоупотре-
бление должностными полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия», — поясняет юрист 
Евгений Антонов. — За данное преступление 
предусмотрено наказание в виде лишения сво-
боды на срок до десяти лет с лишением права 
занимать определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью на срок 
до трех лет.

Часть 1 статьи 42 Уголовно-процессуального 
кодекса России под потерпевшим понимает лю-
бое лицо, которому преступлением причинен 
физический, имущественный, моральный вред, 
а также вред деловой репутации, продолжа-
ет юрист. Значит, все потерпевшие граждане 
и организации получат право на возмещение 
ущерба, если состав преступления будет до-
казан и установлен вступившим в законную силу 
приговором суда.

Случаев, когда потерпевшими признава-
лись десятки, а то и сотни тысяч граждан, много.  
Одним из ярких эпизодов причинения ущерба 
большому количеству людей является, конечно 
же, так называемое «Дело «МММ», по которому 
выплаты обманутым людям могут продолжаться 
и по сей день.

Но не стоит забывать, что в случае с «элек-
трической переплатой» в суд должны вызвать 
каждого потерпевшего, а это несколько миллио-
нов человек. Наши суды будут завалены работой 
только по одному этому уголовному делу на 
годы вперед. Стоит ли игра свеч, если учесть, 
что ущерб, причиненный горожанам, пока оце-
нивается в 130 млн рублей. Для 12-миллионной 
столицы это, согласитесь, более чем скромно 
— получается меньше 11 рублей на каждого 
жителя, включая стариков и младенцев.

Алексей Калачев полагает, что дело не 
имеет перспективы. Однако, раз уж люди аре-
стованы, Следственный комитет постарает-
ся довести дело до посадки, а потерпевшие и 
их компенсации  вряд ли будут кого-то особо 
интересовать.

Ольга ГРЕКОВА.
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c 1-й стр. Главной особенностью войн буду-
щего, по общему признанию, яв-
ляется то, что с земли они пере-

мещаются в воздушно-космическую среду. 
Доктор военных наук, автор ряда книг о войнах 
шестого поколения Владимир Слипченко всегда 
утверждал, что война будущего изменит многие 
привычные представления в области стратегии, 
оперативного искусства и тактики. 

Чтобы отвечать новым, современным во-
енным вызовам в России на базе Космических 
войск, авиации и ПВО под единым командовани-
ем были созданы  Воздушно-космические силы. 
На днях они отметили свою первую годовщину. 
Обозреватель «МК» взялся проанализировать 
первый год их существования, а заодно объ-
яснить, как будут воевать страны в ближайшие 
десятилетия.

Создание ВКС было решением вполне обо-
снованным и давно назревшим, обусловлен-
ным современными военными вызовами. Ранее 
военное противоборство было двухмерным и 
происходило исключительно на поверхности 
земного шара (ширина, глубина наступления 
или обороны). «Вертикаль» — главным образом, 
воздушная — в таких войнах была вспомога-
тельной, использовалась только для поддержки 
наземных войск. 

Сегодня все иначе. В современных войнах 
главные боевые действия, решающие исход опе-
рации, сосредоточены именно по вертикали — в 
воздушно-космическом пространстве, а любые 
действия на земле становятся обеспечивающими 
этот театр военных действий. 

Итак, какими они станут, войны XXI века?
Не будет уже явно выделенного направления 

главного удара. Он станет одновременно на-
носиться со всех направлений театра военных 
действий.

Наступление, оборона общевойсковых под-
разделений, частей, соединений и объединений, 
танковые сражения — все это на наших глазах 
уходит в прошлое. В случае если обороняющаяся 
сторона в такой войне попытается применить 
танки, бронетранспортеры, артиллерию, то 
высокоточное оружие противника сразу пре-
вратит их в полигонные мишени, которые будут 
уничтожаться на расстоянии, без вступления в 
соприкосновение с ними и в непосредственный 
контакт.

Именно поэтому теоретическое обосно-
вание войн шестого поколения уже не пред-
полагает участия в них крупных сухопутных 
войсковых группировок. Следовательно, такие 
термины, как «фронт», «тыл», «передний край», 
просто отомрут, так как боевые действия будут 
вестись в основном в воздушно-космическом 
пространстве над территорией всей страны или 
нескольких стран. 

В такой войне уже трудно будет выявить 
отличие между стратегией и оперативным ис-
кусством, так как управление войсками, силами и 
средствами в конечном итоге сведется в основ-
ном к трем командам: «обнаружить», «принять 
решение», «уничтожить».

Кардинально изменится даже такое понятие, 
как победа. Во всех войнах прошлых поколений 
главную нагрузку противоборства брали на себя 
сухопутные войска. Именно их задачей должен 
был стать разгром армии противника, разруше-
ние экономического потенциала его государства 
и свержение политического строя. Для этого 
войска должны были вступить на территорию 
противника и оккупировать ее. 

Войны будущего оккупации вообще не пред-
полагают. Победа может быть достигнута главным 
образом разрушением экономического потенци-
ала противника. В такой войне достаточно с помо-
щью стратегических ударных сил, высокоточного 
оружия нанести тяжелое поражение средствам 

ответного удара противника, 
уничтожить важнейшие клю-
чевые военные объекты и 
разрушить его экономику, 
систему энергоснабжения, 
коммуникаций. А кроме того, 
с помощью приемов инфор-
мационной войны демора-
лизовать население, после 
чего политическая система 
государства противника 
развалится сама.

Из этого следует, 
что если государство в 
своей оборонной поли-
тике делает ставку, как 
в прошлом веке, исклю-
чительно на сухопутные 

войска, то в современной войне 
его ожидает неминуемое поражение. Ведь уже 

в самом начале современной войны в результате 
нанесения внезапных массированных высоко-
точных ударов с воздуха по органам и средствам 
управления войсками может быть полностью на-
рушено их управление, вооруженные силы будут 
деморализованы и потеряют способность вести 
эффективную вооруженную борьбу.

Сухопутные войска в современных войнах 
используются в основном на финальном этапе 
боевых действий, чаще в формате специальных 
мобильных формирований. 

И такая война — уже реальность, которая 
с каждым годом приобретает все более явные 
очертания. Первыми примерами были операции 
в зоне Персидского залива в начале 1991 года, 
удар по Ираку в декабре 1998-го, воздушно-
космическая операция в Югославии в марте 
1999-го, а теперь еще и боевые действия рос-
сийских ВКС в Сирии. Все эти боевые операции 
имеют ряд общих черт, которых не было у войн, 
как принято их называть, четвертого поколения. 
В первую очередь, это использование воздушно-
космического пространства и второстепенная 
роль сухопутных войск.

  
Так, например, во время войны в зоне Пер-

сидского залива США применили свои сухопут-
ные войска только после завершения 38-суточной 
воздушно-космической наступательной опера-
ции. Зато космическая группировка сил коалиции, 
возглавляемая США, использовалась постоянно 
— с первого до последнего дня войны. 

Она включала до 60 военных космических 
аппаратов различного целевого назначения 
(разведки, связи и ретрансляции), группировку 
аппаратов системы «Навстар-GPS» и большое 
число коммерческих аппаратов связи и дистан-
ционного зондирования Земли. Причем в период 
проведения операции орбитальная группировка 
не наращивалась, ее орбитальный резерв был 
создан заранее. По коммерческим аппаратам 
правительством США и стран НАТО были специ-
ально приняты решения о первоочередном ис-
пользовании их ресурса в интересах военных. 

А вот значение наземной группировки за-
падной коалиции было в этой войне второсте-
пенным, если не сказать больше. Когда после 
воздушно-космической операции Ирак был 
уже на грани капитуляции, в Пентагоне вдруг 
с ужасом осознали, что их сухопутные части, 
переброшенные в этот регион, им оказались 
там не нужны. Но как это объяснить американ-
ским налогоплательщикам, которые стабильно 
оплачивали их содержание? 

И тогда, как утверждает ряд экспертов, была 
обоснована необходимость 4-суточной сухо-
путной составляющей в этой войне, которую 
договорились называть «воздушно-наземной 
операцией» многонациональных сил. При этом 
оккупировать территорию Ирака не было на-
добности ни США, ни их союзникам, а потому ее 
наземная часть, а точнее, просто езда на танках 
по пустыне, была приостановлена с выходом су-
хопутных войск на рубеж реки Евфрат. Наземная 
операция фактически захлебнулась из-за потока 
военнопленных иракской армии, которых было 
так много, что кормить и поить их в условиях без-
водной пустыни у победителя не было никакой 
возможности, а главное, необходимости. 

Похожая ситуация была и во время войны в 
Югославии. Там после бомбежек НАТО пострада-
ло менее 1% военной техники сухопутных войск, а 
потери живой силы составили лишь 524 человека, 
не считая 37 пропавших без вести. И все потому, 
что сухопутные войска не были главной целью 
высокоточных ударов авиации США. Объектом 
уничтожения стало государство Югославия. Уни-
чтожение этой цели в результате проведения 
воздушно-космической операции и информаци-
онной войны было достигнуто — режим Милоше-
вича свергнут, государство уничтожено. 

Итоги воздушно-космической операции, 
которую сегодня проводят российские ВКС в 

Сирии, подводить еще рано, однако уже сейчас 
понятно, что эта операция оказала решающее 
воздействие на разрушение инфраструктуры ИГ. 
Удары с воздуха, которые наносят российские 
ВКС, приходятся в основном на объекты, которые 
представляют финансовый интерес для лидеров 
боевиков ИГ. Главная задача — уничтожение 
нефтяной инфраструктуры так называемого 
ИГ, подрыв которой приведет к уничтожению 
экономической базы этого террористическо-
го образования, претендующего на название 
«государство». 

  
Войны нового типа в новом ракурсе подняли 

проблему ядерного оружия. Вопрос отказа от 
него пока не стоит и не встанет еще долго. Однако 
ядерный паритет, который раньше был основой 
стратегической стабильности, теперь перестает 
играть решающую роль. Ядерное оружие по-
степенно исключается ведущими мировыми 
лидерами из аргументов, используемых для 
решения важнейших военно-политических за-
дач, так, в экономически развитых странах на 

смену стратегическим ядерным силам приходят 
аналогичные неядерные. 

В результате в последнее время мы наблю-
даем тенденцию, когда практически все боевые 
самолеты наземного базирования, дизельные 
и большинство атомных подводных лодок, над-
водные корабли и морская авиация постепенно 
трансформируются в носители высокоточных 

крылатых ра-
кет различ-

ной д а льности 
действия. Все они входят в 

разведывательно-информационные боевые си-
стемы различного назначения, основой которых 
является космическая инфраструктура.

Они действуют в том же воздушно-
космическом пространстве и способны решить 
те же самые задачи, что и ядерные, которые в 
этих странах постепенно переходят в режим 
дослуживания, становясь предметом торгов и 
политических сделок.

Одновременно распространение ядерного 
оружия вызывает все большую тревогу, так как 
возникает опасность, что оно может попасть в 
руки террористов или появиться на вооружении 
стран, находящихся в тяжелом экономическом по-
ложении — таких, например, как Северная Корея, 
— и будет использовано как предмет шантажа. 

Таким образом, считают военные теоретики, 
войны четвертого поколения (обычные безъя-
дерные), как бы перешагнув через пятое поко-
ление (ядерные), трансформировались в войны 
шестого поколения (обычные безъядерные и 
без решающих их исход наземных операций 
сухопутных войск). Это доказывают и те концеп-
туальные программы, которые принимались в 
последние годы в США, — такие, к примеру, как 
«Единая перспектива-2010» и «Всеохватывающее 
господство».

Еще в 2005 году американские военные 
стратеги представили президенту и конгрессу 
заключение о роли военного космоса в стратегии 
национальной безопасности, где говорилось: 
«…Превосходство и доминирующее положение 
в космосе становится теперь важнейшим, по 
существу «критическим» элементом и условием 
достижения успеха на поле боя в будущих войнах 
— подобно тому, как превосходство на суше, 
господство на море и в воздушном простран-
стве являлись ранее и остаются важнейшими 
элементами и условиями современной военной 
стратегии (доктрины)».

Это стало поворотным этапом перехода США 
от пассивного военного использования открытого 
космоса на курс фактического развертывания 
в космическом пространстве наступательных и 
оборонительных систем оружия.

  
Завоевание военного превосходства 

в космосе США необходимо для того, чтобы 
вооруженные силы этой страны могли практи-
чески беспрепятственно проводить не только 
противокосмические, но и иные операции — по 
применению силы в космосе и из космоса, по 
обеспечению боевых действий во всех средах: 
на земле, в воздухе и море. При этом «мозг» 
Пентагона — это стратегическое командова-
ние США, объединенное с космическим ко-
мандованием и преобразованное в главную 
военно-управленческую структуру американ-
ских вооруженных сил, наделенное правами 
планирования и управления военными косми-
ческими операциями в интересах поддержки 
операций как ядерных сил, так и сил общего 
назначения.

Основные задачи военно-космической стра-
тегии США вкратце сводятся к следующему: 

  непрерывный контроль космического про-
странства и глобальной обстановки косми-
ческими средствами США;
  активное обеспечение свободного доступа 
Штатов в космическое пространство для ве-
дения там военной и прочей деятельности (в 
космосе, из космоса и через космос); 
  пресечение доступа в открытый космос ве-
роятному противнику, развертыванию им 
наступательных средств и применению их в 
космосе или из космоса против США;
   защита и оборона космических средств и си-
стем США от любого воздействия со стороны 
космических и иных средств противника;
  стратегическая ПРО и другие виды оборо-
ны США космическими оборонительными 
средствами;
  развертывание и боевое применение в кос-
мосе и из космоса обычных (неядерных) на-
ступательных и оборонительных космических 
средств; 
  развертывание и использование космических 
средств и систем военного и государственного 
управления, обеспечивающих реализацию 
концепции «сетецентрического управления» 
военной организацией страны и операциями 
вооруженных сил в войнах нового облика.
Костяк сил, созданных в США для решения 

этих задач, — 14-я воздушная армия ВВС. Основы 
ее боевого применения изложены в специальном 
документе министерства ВВС AFDD 2-2 «Космиче-
ские операции», выпущенном в августе 1998 года. 
В нем завоевание безусловного военного превос-
ходства в космосе провозглашается первоочеред-
ной задачей любой военной кампании.

Завоевание военного космического пре-
восходства предлагается достигнуть с помощью 
проведения специальных противокосмических 
операций, которые могут быть оборонительными 
и наступательными.

Наиболее часто употребляемой формой на-
ступательной противокосмической операции, по 
оценкам американских военных, станет нанесе-
ние авиационных, ракетных и артиллерийских 
ударов по наземным элементам космической 
инфраструктуры противника. Предусматривается 
также возможность проведения противокосми-
ческих операций по схемам: «земля—космос», 
«космос—космос» и «космос—земля».

  
Российское политическое руководство и 

Минобороны России учитывают эти планы США 
в развитии собственных вооруженных сил. 1 ав-
густа 2015 года путем объединения под единым 
командованием Военно-воздушных сил и Войск 
воздушно-космической обороны были созда-
ны Воздушно-космические силы РФ, которые 
уже получили боевое крещение в Сирии. Именно 
там в условиях реальных боевых действий они 
сегодня отрабатывают способы и приемы веде-
ния войны нового поколения. Учитывая этот опыт, 
уже сегодня можно сделать вывод, что главными 
особенностями вооруженной борьбы будущего 
становятся следующие факторы: 

  проведение воздушно-космической опера-
ции — главное средство достижения целей 
современной войны;
  исключение человека из непосредственной 
зоны противоборства;
  наличие ядерного оружия не оказывает реша-
ющего влияния на достижение политических и 
стратегических задач современной войны;
  военная операция в современной войне ведет-
ся на огромной территории без четко выражен-
ной линии фронта, в условиях скоротечности 
проводимых операций, а также значительного 
разброса сил и средств;
  для поражения объектов на огромных расстоя-
ниях требуется современное высокоточное 
оружие различной дальности, созданное в 
том числе на новых физических принципах, а 
также средства его доставки — воздушного, 
морского, а в перспективе и космического 
базирования. Потому на первый план выходят 
возможности тех родов и видов войск, которые 
имеют такие носители: ВВС, ВМФ, ВКО, а также 
войск радиоэлектронной борьбы;
  обеспечение координации действий войск, 
оперативное руководство, а также разведка в 
условиях войны под силу только космическим 
средствам, которые способны обеспечить 
наблюдение за объектами противника на всю 
глубину его оперативного построения.
И главное: чтобы вести такую войну, госу-

дарство должно иметь высокоразвитые науку и 
экономику, способные создать и высокоточное 
оружие, и современные системы связи, и сред-
ства управления войсками — весь тот боевой и 
интеллектуальный потенциал, который требуется 
для победы в войне нового поколения. 

 Олег БОЖОВ.

ПО НЕБУ 
ТАНКИ 

ГРОХОТАЛИ

А у репортера «МК» из Дебальцева в 1942 году 
угнали в Германию бабушку с родным братом и 
двоюродными сестрами. А в Светлодарске у моей 
родни была дача, и я пацаном там проводил время 
на рыбалке. Теперь между бывшей рыбалкой и еще 
здравствующей родней — фронт.

В Дебальцево добраться непросто. Сначала 
в Донецк, а оттуда с Южного автовокзала за пару 
часов вас через Макеевку и Енакиево доставят до 
места. Это в объезд. Прямая дорога идет через 
ясиноватский пост ГАИ, за который идут бои с 
февраля. 

В Дебальцеве солнечно. В Дебальцеве все 
разбито. Ну или почти все. Через полтора года 
после штурма городская инфраструктура вос-
становлена, но разгромленных частных домов 
хватает. Что-то народ ремонтирует сам.

«Видишь, снаряд в крышу влетел, — показы-
вает забитый досками потолок владелец един-
ственного в городе похоронного бюро. — Сами 
залатали! Чего ждать!» Крыша не крашена, не 
оштукатурена, но над гробами смотрится вполне 
живописно. Наискосок от похоронного бюро какое-
то городское здание сияет новыми пластиковыми 
окнами.

«Все школы, детские сады и железнодорож-
ное училище за год после штурма получили новые 
крыши и пластиковые окна. Дома новые строят 
для людей. Хорошие! Со всей начинкой!» — рас-
сказывает мне мой проводник. Он местный, но 
имени просит не называть — занимается извоз-
ом, ездит и на украинскую территорию, поэтому 
не хочет «светиться в Интернете». Сам он живет в 
микрорайоне Черемушки. От Хрущева, наверное, 
каждый советский город получил микрорайон с 
пятиэтажками и таким названием. Когда в городе 
шли бои, в микрорайоне остался всего один дом, 
в который не попал снаряд. В подъезде моего 
спутника три прямых попадания. «Видишь, теще 
моей в зал прилетело!» — показывает в окошко 
«Жигулей» пальцем мой водитель.

Я сочувственно киваю. Жить в кирпичных 
пятиэтажках не лучший выбор в войну. В железобе-
тонных гораздо безопасней. Они крепче, снаряды 
в них оставляют небольшие дырки, выбивая чаще 
всего одну комнату, а прихожие и особенно цельно-
литые блоки с ванной и туалетом не пробиваются 
практически никогда. В ванной или прихожей при 
обстрелах обычно кладут спать детей.

Взятия города тут отмечают два — «Украи-
ной» летом 2014-го и «Россией» зимой 2015-го. 
В украинский штурм снаряды прилетели на го-
родской рынок, и он сгорел вместе с товарами. 

Теперь торговля идет рядом со сгоревшими 
контейнерами.

Во дворе с детства знакомого дома — цветы и 
выставка железа: осколки, выкопанные и собран-
ные в доме и на огороде после возвращения. Дому 
повезло — ни одного прямого попадания! Пом-
ню, бабушка с сестрами — бабой Пашей и бабой 
Нюрой — одинаково ругали меня за беспорядок 
словами «как после бомбежки!». Теперь наконец 
становится понятен смысл этого сравнения. Ни 
одна до этой войны не дожила. Дебальцевские 
бабушки и моя родная прабабушка лежат на клад-
бище, на которое уже год нет доступа — разбито 
и не разминировано.

Перед домом на асфальте знакомая «розоч-
ка» от разрыва мины. Дядька говорит: «Оскол-
ками швеллера в заборе перебило — и все! 
Повезло!».

Здесь все — если послушать — везунчики. 
Дядя вспоминает первую относительно мирную 
зиму. «Людей нет, белки бегать в городе стали! 
Я одну прям перед домом подкармливал. Сейчас 
куда-то ушли, народу слишком много стало».

О властях говорят с осторожностью. За вос-
становление Дебальцева взялись всерьез и пообе-
щали удивительное — дотянуть до города газовую 
трубу, и вроде уже начали работы. Все на эту тему 
молчат, боятся спугнуть. Дебальцево в Донецкой 

области — уникальный город. Здесь не было газа! 
У моего брата на кухне стояла газовая плита с 
трубами в стену, а с другой стороны, в детской, два 
сменных красных газовых баллона. Все привыкли, 
удивлялись только приезжие. Как эти баллоны не 
рванули при артиллерийских обстрелах — боюсь 
спрашивать.

Мы идем дальше мимо живописного дома с 
уже отремонтированной крышей, складом бревен 
под стеной и окнами, забитыми ящиками. «Под-
суетились, — с легкой завистью говорит мой «экс-
курсовод». — Окна, видишь, снарядными ящиками 
забили, хорошее дерево!»

Пока идем вдоль разбитых домов, я слышу 
однотипные фразы: «Здесь бабка погибла, а здесь 
повезло, семья в подвале была, дом от прямого 
попадания загорелся, а соседи потушили и рас-
копали! Все живы!».

Наконец первый из домов, подаренных Рос-
сией. Одинаковые красивые коробки под новыми 
крышами часто скрываются за полностью из-
решеченными осколками заборами. Моих во-
просов о возможных злоупотреблениях дядька 
не понимает.

«Строят по составу семьи! — поясняет он 
как маленькому. — Все в доме есть, а очере-
ди толком нет. Помогают тем, кому жить негде, 
а остальным — потом!»

Я понимаю. Это жесткая реальность войны 
по обе стороны линии фронта. Если ты бежишь 
от войны, твой разрушенный дом благотворите-
ли — что с украинской стороны, что дэнээровские 
здесь — всегда оставляют «на потом». Помогают 
тем, кто высидел на месте и остро нуждается в 
жилье прямо сейчас. Поэтому так много разру-
шенных домов — их хозяева выехали в мирные 
регионы и живут сейчас там. Заниматься ремонтом 
просто некому.

Выходим на окраину мимо разбитого дома с 
красивыми воротами, на которых нарисован кот 
Леопольд. Тот самый, из мультфильма, «ребята, 
давайте жить дружно». Леопольд весь посечен 
пробоинами от осколков.

Сразу за городом — трава по пояс, разбитые 
доты, танки. Я пытаюсь объяснить, что у меня дети 
и лазить по траве в поисках мин я не хочу. Дядька 
меня успокаивает как может: «Тут год коровы па-
сутся и люди ходят на пруды купаться. Ты лучше 
на это погляди!».

Я сдаюсь, понимаю, как для него важно все 
это показать мне, журналисту. Показывает пере-
крытие из железобетонных шпал над очередным 
блиндажом, развороченное мощным ударом. 
«Это ж чем тут били!» — удивляется он.

Вдали, за разбитыми украинскими танками, 
действительно купаются люди. Рядом с дорогой 
лежит сорванная взрывом танковая башня, перед 
ней аккуратно выложены минометные мины кали-
бра 82 мм. Местные цыгане промышляют метал-
лоломом, но не трогают потенциально взрывоо-
пасное и не могут никак утилизировать танковую 
броню. Из танков тащат двигатели, а многотонные 
корпуса и башни лежат как памятники.

«Тут после отхода люди такое тащили — ту-
шенкой, крупами из блиндажей погреба засыпали. 
Ну и для ремонта дерево опять же», — хозяйски 
делится дядька.

Дядька ведет меня домой мимо рыбаков и 
купающихся людей и мрачно говорит: «Все, кто 
взял в руки оружие, себя потеряли!».

Вечером привычно гремит за городом. Люди 
на миг приостанавливаются: «Это не Светлодарск. 
Под Санжаровкой стреляют», — комментируют 
они. И продолжают свои вечерние дела.

Дмитрий ДУРНЕВ,
Донецк — 

Дебальцево.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 10 августа 2016 года

КАРАУЛ4

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
В Донбассе опять ожидают 

войну. Последние 
недели просто пестрят 
предупреждениями о 

возможных наступлениях. 
Наиболее вероятное 

место новой вспышки 
боестолкновений — 

Светлодарская дуга. Это 
рядом с Дебальцево. Тут 

все со смыслом: и дуга 
звучит как Курская, и бои 

здесь в январе 2015‑го 
зовут Сталинградом.

С ВИДОМ НА ВОИНУ
ГОРОД

Танки в Дебальцеве разбирают на металлолом

ПО НЕБУ 
ТАНКИ 

ГРОХОТАЛИ

Боевые действия 
российских ВКС в Сирии.

После воздушно-космической операции США 
 Ирак был уже на грани капитуляции.

Практически 
все боевые 
единицы 
постепенно 
трансфор-
мируются 
в носители 
высокоточных  
крылатых 
ракет 
различной 
дальности 
действия.
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Большинство домов 
в городе брошено.

Разбитая военная техника до сих пор 
валяется вокруг Дебальцева.

В городе 
появились новые 
однотипные 
домики, которые 
строят для 
пострадавших 
от бомбежек.
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В площадки для привлечения внимания из-
бирателей превратились семь главных столич-
ных зон отдыха. Акции и пикеты проводятся по 
выходным в течение двух месяцев — с середины 
июля по середину сентября. Проходят меро-
приятия в парке им. Горького, Измайловском и 
парке Победы на Поклонной горе, в Коломен-
ском, парке «Северное Тушино» и Сокольниках. 
Туда-то и решил отправиться «МК».

Здесь, как обещают активисты «Единой 
России», собрано больше всего интересного. 
Причем, по словам участников акции, все раз-
мещенные в парке объекты — это не столько 
предвыборная агитация, сколько стремление 
сделать принципы здорового образа жизни 
популярными у горожан.

Среди толпы людей на главной площади 
у фонтана (в основном это молодые девушки в 
ярких платьях и цветочных венках на велосипе-
дах — здесь сейчас выбирают самую красивую 
велоледи) находим первый необычный арт-
объект. Это огромные шахматы высотой в полто-
ра метра, установленные на черно-белой доске 
размером с комнату — целых 16 квадратных 
метров. Поставили их в парке при поддержке 
партии. Ростовые шахматы привлекают в основ-
ном детей. Несмотря на внушительный размер 
фигуры очень легкие, так что с ними легко справ-
ляется даже четырехлетний карапуз. А во второй 
половине августа пластиковые пешки и кони 
«оживут» и превратятся в театрализованный 
шахматный маскарад. Переодетые в ферзей, 
королей и офицеров артисты примут участие в 
турнире. А руководить игрой будут известные 
гроссмейстеры. Уже сейчас известно, что на 
фестиваль собирается приехать знаменитая 
российско-сербская шахматистка Мария Ма-
накова. Пока же попытаться разыграть гамбит 
могут все желающие. Тем, кто играть не научил-
ся, на подмогу придет опытный наставник.

Еще один любопытный объект, появив-
шийся в «Сокольниках» под эгидой «Единой 
России», — интерактивное пианино. Акция про-
ходит под девизом «Сыграй как Прокофьев» и 
приурочена к 125-летию великого композитора. 
На ближайшие полтора месяца эстрада «Ротон-
да» превратилась в настоящую музыкальную 
гостиную. На стенах здесь развесили портреты 
известных русских композиторов. Совладать с 
инструментом смогут как опытные музыканты, 
так и новички. Во-первых, можно воспользо-
ваться подсказкой девушки-помощника. Во-
вторых, программистам удалось подружить 
традиционное фортепиано с компьютерной про-
граммой. Достаточно выбрать понравившуюся 
композицию из списка, и на экране появится 
либо нотная партитура (для бывалых), либо 
изображение клавиш с указанием, на какую 
в данный момент надо нажимать (для таких 
профанов, как корреспондент «МК»). Причем 
музицировать на уличном «умном» инструменте 
можно совершенно бесплатно. 

Для любителей более активных вариантов 
летнего отдыха активисты «Единой России» 
также подготовили несколько занимательных 
экспонатов. 3-й Лучевой просек они отдали 
во власть спорта и нормативов ГТО. Весь ав-
густ и первую половину сентября здесь будет 
располагаться многопрофильная спортивная 
площадка «Спортпарк». В нем можно поиграть 
в стритбол целой командой или отработать на-
выки броска мяча в кольцо, попробовать свои 
силы в стрельбе из лука стрелами с мягким 
наконечником. Кроме того, посетители парка 
смогут установить личный рекорд в забеге на 
60 метров или прыжках в длину. Наше вни-
мание больше всего привлекла необычная 
забава под названием «фитнес-классики». 
Правила те же, что и в любимой всеми дев-
чонками игре на школьных переменах. Только 
вот если в обычных классиках счет доходил 
максимум до 20, то в фитнес-вариации целых 
157 клеток! Под конец дистанции ноги болят, 
как после хорошей пробежки. Организато-
ры акции уверяют, что таким незатейливым 
способом можно сжечь за раз вплоть до 1000 
калорий. Кстати, рядом с каждым атлетиче-
ским снарядом или беговой разметкой сто-
ит стенд, на котором расписаны нормы ГТО. 
Ну а фанатам жесткого спортивного экстрима 
на грани возможностей или тем, кто задумыва-
ется о службе в армии, активисты приготовили 
особый подарок. Недалеко от центральной 
площади парка «Сокольники» они установили 
огромный надувной батут с полосой препят-
ствий. Она разделена на несколько блоков: 
«укрытие», «колючая проволока», «трясина» и 
«танк». Рядом с комплексом также установлен 
информационный стенд с нормативами. Бес-
платно попробовать свои силы на новом батуте 
и пройти всю полосу до конца любой желающий 
сможет ежедневно вплоть до 16 сентября. С 
понедельника по четверг объект доступен с 
10.00 до 18.00, в пятницу и выходные дни — с 
10.00 до 20.00. Правда, испытывать себя на 
ловкость и выносливость в плохую погоду орга-
низаторы акции не советуют из-за риска растя-
нуться на скользком батуте и получить травму. 
Еще одна и, пожалуй, главная фишка агитаци-
онной кампании «Единой России» перед вы-
борами-2016 — сами активисты. Они решили, 
что просто ходить по улицам с листовками и 
брошюрами — это не модно и не молодежно. 
Так что теперь в пикетах принимают участие 
как пешие, так и роллеры, велосипедисты и 
даже пикетчики на самокатах. Всего в столич-
ных акциях задействованы 140 роллеров, 166 
велосипедистов, 48 активистов на самокатах 
и всего 96 пеших активистов.

— Мы решили изменить формат и сделать 
акцент на спорт только в этом году, — расска-
зывает участница Ольга (сама она развозит 
листовки на велосипеде). — Раньше просто 
ходили пешком, но вдруг почувствовали, что 

гражданам это не совсем интересно. А когда 
люди видят активиста на велосипеде или ро-
ликах, у них сразу же возникает ассоциация со 
здоровым образом жизни. Мы сами все занима-
емся спортом и следим за здоровьем, поэтому 
этот момент даже важнее в нашей работе, чем 
политическая агитация. 

Стартует акция в «Сокольниках» ровно в 
16.00. В это время ребята из группы поддержки 
«Единой России» будут собираться в парках 
каждые выходные вплоть до середины сентября. 
Разъезжают с агитационными материалами до 
20.00. Отдыхают раз в час по 15 минут. Причем 
на погоду, будь то испепеляющий зной или 
тропический ливень (а в воскресенье, 7 авгу-
ста, как по заказу случилось и то и другое), они 
ноль внимания. 

— В «Сокольниках» нас 14 человек, — гово-
рит куратор пикета Денис Мордовин. — Вроде 
бы немного, но благодаря велосипедам и ро-
ликам мы успеваем объехать очень большую 
территорию и охватить огромное количество 
горожан. 

Гражданам активисты раздают только 
ежемесячную газету московского отделения 
партии и тонкую брошюрку с политической 
программой и биографиями кандидатов. Это 
тоже новый тренд — не «грузить» людей маку-
латурой. Вместо этого активисты стараются 
каждому, кто готов выслушать (а таких, кстати, 
оказалось большинство), по максимуму расска-
зать о предстоящих выборах. Более того, часто 
активистам приходится слезать с велосипедов 
и превращаться в юрисконсульта. Благо боль-
шинство активистов учатся на юридическом 
или факультете госуправления. 

— В основном люди спрашивают о кан-
дидатах — кто будет баллотироваться от их 
округа, о наших законопроектах, — расска-
зывает Мордовин. — Чаще всего, конечно, это 
социалка. 

 …Будем надеяться, что активисты других 
партий на предстоящих выборах нас также 
удивят своими нестандартными способами 
политической агитации.

Татьяна АНТОНОВА.

Активисты «Единой России» пересели на велосипеды и 
самокаты

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ: ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
АГИТАЦИЯ В НОВЫХ ОБРАЗАХ 

Необычный способ 
привлечь москви-
чей на приближаю-
щиеся сентябрь-
ские выборы нашли 
активисты партии 
«Единая Россия». 
Вместо привычных 
портретов кандида-
тов и транспаран-
тов — арт-объекты, 
спортивные трена-
жеры и… музыкаль-
ные инструменты. 
Вместо улиц и пло-
щадей — городские 
парки. Ну а главным 
лозунгом для этой 
са до во -п ар ков ой 
предвыборной гон-
ки стал «Даешь 
ЗОЖ!». Корреспон-
денту «МК» удалось 
сыграть на уличном 
пианино, попрыгать 
в фитнес-классики и 
испробовать на себе 
другие современ-
ные способы поли-
тической агитации.

Председатель Союза журналистов  
г. Москвы Павел ГУСЕВ:

«Союз журналистов отмечает замечательный 
юбилей одной из самых, пожалуй, известных и 
ярких представителей нашего журналистского 
движения — Людмилы Васильевны Щербины. 
Вот уже два с лишним десятка лет она в лице 1-го 
секретаря СЖ Москвы организует и направляет 
работу нашего профессионального сообщества, 
давно уже снискала искреннюю любовь и ува-
жение не только московских, но и российских 
журналистов. Работники СМИ от Калининграда до 
Владивостока могут с гордостью признаться, что 
прошли школу мастерства, которая организована 
Московским СЖ при самом активном участии 
Людмилы Васильевны. 

А в скольких журналистских и личных судьбах 
она сыграла роль поистине доброго ангела — 
это и строительство домов, и предоставление 
квартир от имени СЖ Москвы, это и конкретная 
забота о ветеранах нашей профессии, бывших 
военных журналистах, духовная и материальная 
их поддержка, это постоянная защита здоровья, 
а иногда и жизни работников СМИ, которые на-
ходятся в самых «горячих точках» в нашей стране 
и по всему миру, это всемерная поддержка пред-
ставителей демократической прессы, особенно 
в регионах России...

Ее напору, умению пробивать и пробиваться 
в самые высокие кабинеты — властные, бюро-
кратические, любые, — чтобы улучшить условия 
работы и жизни членов союза, обезопасить их 
деятельность, решить творческие и бытовые про-
блемы, может позавидовать любой мужчина. Да, 
она бывает крайне настойчивой, может биться в, 
казалось бы, непробиваемую стену, да, у нее не-
простой характер, но в итоге оказывается, что все 
ее усилия не напрасны и — дело двигается!

Людмила Васильевна выросла в семье очень 
известных родителей, но судьба ее совсем не 
баловала — она героически вынесла все ее удары, 
а их было немало, но осталась при этом очень 
позитивным, веселым и удивительно легким на 
подъем человеком. 

Сегодня профессия журналиста — одна из 
самых опасных на земле. Это признают многие. 
И профессиональный союз тоже в этой ситуа-
ции может многое — его поддержка, моральная, 
творческая, материальная, многое значит для 
каждого, кто воюет сегодня за правду, открытость, 
справедливость — будь то на войне или в жизни, 
которая очень часто «как на войне». Делом чести 
для Московского союза журналистов и лично для 
Людмилы Васильевны как главного организатора 
стала идея поставить в Москве памятник всем 
погибшим журналистам. Идея близка к своему 
реальному воплощению. Ведь за дело взялась 
Людмила Васильевна Щербина.

Здоровья, сил, всегдашнего оптимизма, про-
фессионального и жизненного долголетия вам, 
многоуважаемая коллега!» 

Журналист Виктор Лошак: 
«Бывают люди, о которых говорят, что у них 

вся жизнь в деле, которым они занимаются. Это как 
раз о Людмиле Щербине. Это звучит банально, но 
у нее другой жизни нет. К сожалению, у нее остался 
только внук. Нет уже ни сына, ни мужа. 

У ее дела есть важная, парадная, всем по-
нятная сторона — это праздник День российской 
печати, награждение журналистов, работа с ре-
дакциями, с главными редакторами. Но есть и 
фантастически кропотливая, нерв-
ная, тяжелая работа 
с ветеранами жур-
налистики, с пожи-
лыми людьми, за-
частую одинокими. 
Эта работа связана с 
тем, чтобы их лечили, 
чтобы они получили, 
может быть, смешные 
для нас продуктовые 
наборы: консервы, 
гречку, постное масло. 
А Людмила Васильевна 
их лечит, она их хоро-
нит. Вот за эту часть ее 
работы я ее бесконечно, 
бесконечно уважаю. 

Сейчас мы с Люд-
милой Щербиной и Пав-
лом Гусевым ведем боль-
шую работу, связанную с 
памятником погибшим в 
мирное время журналистам. Эта работа оказалась 
более тяжелая, чем можно было предположить. 
Технология установления памятников в центре Мо-
сквы требует массы согласований. И вот Людмила 
Щербина терпеливо общается с чиновниками, по-
сещает их кабинеты, которые мы так все не любим 
посещать. Я бы сказал, что она, наверное, главный 
человек по непарадной журналистике. 

Первый заместитель генерального 
директора ИТАР-ТАСС Михаил Гусман: 
«В непростом, часто конфликтном и уж точно 

«горячем» журналистском цеху есть человек, в 

отношении которого все сходятся в любви, уваже-
нии и признании авторитета, — это наша дорогая 
Людмила Васильевна. Многие годы она удивитель-
ным образом для каждого из тысяч московских 
журналистов находит и слово поддержки, и слово 
товарищеского участия, и доброе профессио-
нальное слово совета. Ее чувству бесконечной 
ответственности и глубочайшей заинтересован-

ности в деле, которому 
она бесконечно преда-
на, можно искренне 
позавидовать. Если 
постараться найти 
одно ключевое сло-
во, характеризующее 
Щербину и сумми-
рующее все ее ка-
чества, — это будет 
душевность. Желаю 
этой чистой женщи-
не многих лет здо-
ровья, сил и чтобы 
тысячи столичных 
журналистов по-
прежнему нахо-
дили у нее помощь 
и под держк у. 
Низко вам кла-
няюсь, Людмила 
Васильевна». 

Писатель, главный 
редактор «Литературной газеты» Юрий 

Поляков: 
«Журналисты, как многие творческие люди, 

— бездомные, неорганизованные и погруженные 
в борьбу за воплощение идеалов люди. Поэтому 
для них особенно важен человек, который о них 
заботится, печется о творческом росте, о жиз-
ненных условиях, в том числе и о квартирных 
вопросах. Без преувеличений Щербину можно 
назвать общежурналистской мамой. Дело ее тре-
бует большой выдержки и такта, поэтому желаю 
Людмиле Васильевне здоровья, новых свершений 
на благо нашего журналистского сообщества и 

мужества, которое и так есть в этой маленькой, 
доброй женщине».

Главный редактор газеты 
«Педагогический университет», 
профессор Валентина Славина: 

«Я знаю Людмилу Васильевну еще с советских 
времен. Даже если человек ее один раз видел, один 
раз с ней поговорил, он скажет, что она — сгусток 
энергии. Все, что она делает, она делает на «от-
лично». Она прекрасный организатор, очень умная 
женщина, которая знает, как решить любое дело. 
Людмила Васильевна еще и очень мужественный 
человек, потому что на ее долю выпало очень 
много испытаний. Все это происходило у нас на 
глазах. Сначала погибла невестка, и маленький 
ребенок остался практически на руках Людмилы 
Васильевны. Потому что сын и муж — они все-
таки мужчины. Потом ушли из жизни сын, муж... 
Пройдя через все это, она сохранила оптимизм, 
стремление жить, помогать другим. Я всегда пора-
жалась ее гуманистическому стремлению помочь 
окружающим. Причем ее и просить не нужно ни 
о чем. Она все сама угадывает, видит, чувствует, 
понимает... 

В Союзе журналистов Москвы она — правая 
рука Павла Гусева, а иногда и две его руки. Па-
вел Николаевич это понимает и всегда об этом 
говорит. 

А еще Людмила Васильевна — человек с 
большим вкусом, всегда хорошо одета, хорошо 
причесана. Очень бы хотелось, чтобы она была, 
жила, творила, работала. Я, честно говоря, не 
представляю Союза журналистов Москвы без 
Людмилы Васильевны». 

Журналист Николай Сванидзе: 
«Дорогая Людмила Васильевна, дорогая Лю-

дочка, вы прекрасная женщина, умница, с такой 
красивой жизненной позицией. Я очень вас люблю, 
очень уважаю! Вы мужественная, вы нежная, вы 
замечательная. Всем, кто в России имеет удоволь-
ствие заниматься журналистикой, вы — настоящая 
сестра! Желаю вам тепла, уюта и счастья!»

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЖУРНАЛИСТСКАЯ МАМА

11 августа у жур-
налистов Москвы 
будет вполне себе 
уважительный «ин-
формационный по-
вод» поднять бока-
лы с шампанским. 
В этот день отмеча-
ет юбилей замеча-
тельная, душевная 
женщина, первый 
секретарь Союза 
журналистов Мо-
сквы Людмила Ва-
сильевна Щербина. 
Для многих из пишу-
щей, вещающей и 
снимающей братии 
она стала крестной 
матерью и в про-
фессии, и в жизни. 
Она всегда всем 
во всем помогает. 
А по-другому жить 
просто не умеет. 
Накануне круглой 
даты мы попросили 
коллег, соратников 
и друзей рассказать 
об этой уникальной 
женщине. 

Чаще всего в группе риска по проблемам с 
сердцем и сосудами находятся люди пожилого 
возраста. Вместе с тем в последнее время и 
30–40-летние стали подвержены таким про-
блемам. В числе главных возможных причин 
таких проблем специалисты называют и небла-
гоприятную экологическую ситуацию, и стресс, 
и неправильное питание, и малоподвижный об-
раз жизни. Но главными виновниками были и 
остаются наши вредные привычки, ведь за свои 
деньги мы сами покупаем себе отраву — алко-
голь и никотин!

Опасное неведение
«Неведение — спутник спокойствия», — ска-

зал классик. Перефразируем: «Меньше знаешь 
— крепче спишь». И иногда действительно лучше 
чего-то не знать — целее будет наша психика. Но 
это точно не относится к тому, что происходит с 
нашим организмом! Опасность проблем с серд-
цем и сосудами — в разнообразии признаков. 
Очень часто мы не обращаем внимания на то, как 
наш организм пытается до нас достучаться, и все 
списываем на банальное переутомление или, как 
сейчас модно говорить, «синдром хронической 
усталости». А то и вовсе с грустью констатируем: 
«Вот, старость пришла…». Однако наукой уже давно 
доказано, что тот процесс, который мы привыкли 
называть старостью, вызван не столько дряхлением 
организма, сколько нашими негативными мыслями. 
Другими словами, мы позволяем себе стареть, как 
только допускаем саму возможность этого! 

Между тем цена такого неведения чрезвы-
чайно высока. Ведь наши сосуды в буквальном 
смысле несут жизнь в виде кислорода и питатель-
ных веществ в каждую клетку, в каждую систему 

нашего организма. И, если этот «транспорт» 
вдруг начинает «ходить» с перебоями, послед-
ствия могут быть плачевными. Происходит это 
из-за того, что большинство из нас, даже уста-
новив причину, продолжают надеяться на авось 
и не предпринимают никаких усилий (возможно, 
именно из-за этого мы до сих пор опережаем 
страны Европы и США по уровню смертности от 
проблем с сердечно-сосудистой системой). 

Ваш индекс риска
Чтобы определить возможный риск, вам нуж-

но ответить всего на несколько вопросов: 
• Страдаете ли вы или ваши родственников 
 от проблем с сердцем и сосудами? 
• У вас часто бывает повышенное 
 артериальное давление 
 (выше 140/90 мм рт. ст.)?
• Вы ведете малоподвижный образ жизни, 
 страдаете лишним весом?
• Вы курите, употребляете алкоголь 
 и делаете это регулярно?
• Вы часто нервничаете?
• Мало или плохо спите?

Чем больше положительных ответов, тем 
больше вы рискуете. Даже одно «да» — это повод 
обратить на свое здоровье самое пристальное 
внимание. Не отмахивайтесь от тревожных «зво-
ночков», которые подает ваш организм! Это мо-
жет быть сигналом серьезных проблем, которые 
требуют к себе особого отношения. 

Есть отдельная категория граждан, которых 
можно назвать «любителями болеть». Они кило-
граммами глотают таблетки, пытаясь себя «обезо-
пасить». Правда, по факту выходит, что они гораздо 

больше вредят себе, чем если бы не делали ничего. 
Избавляясь от одних симптомов (как им кажется), 
они приобретают целый букет других. А между тем 
просто снизить риск возникновения возможных 
проблем с сосудами и сердцем поможет здоровый 
образ жизни — правильное питание, позитивное 
мышление, физические нагрузки, отказ от вредных 
привычек. Конечно же, не будем забывать про 
дополнительные факторы — существует наслед-
ственность, тревожность, от которой достаточно 
сложно избавиться, постоянные стрессы (ведь 
легко посоветовать такому человеку, чтобы он 
перестал нервничать, но как это сделать?). А до-
полнительную защиту и помощь можно обеспе-
чить с помощью натуральных природных средств, 
которые продаются в аптеке без рецепта врача. 
Например, с помощью ЛАКТОМАРИНА. 

Дар океана 
ЛАКТОМАРИН — это инновационный нату-

ральный пищевой продукт, разработанный НПО 
«Сумма технологий» — одним из крупнейших 
российских разработчиков. ЛАКТОМАРИН вы-
годно отличается от подобных ему средств, пре-
жде всего, отсутствием химических элементов в 
своем составе. Это 100% природный продукт из 
отборных двухлетних слоевищ дальневосточных 
бурых морских водорослей Ламинария (Laminаria 
Japonica), добываемых в экологически чистой 
прибрежной зоне Тихого океана и Курильских 
островов. ЛАКТОМАРИН — продукт российского 
производства. Он успешно прошел многочислен-
ные клинические испытания и одобрен Министер-
ством здравоохранения РФ. Продукт имеет все 
необходимые сертификаты, удостоверяющие его 
лечебно-профилактические качества.

Секрет уникальных свойств ЛАКТОМАРИНА 
— в комплексе биоактивных водорослевых 
компонентов, воздействующих на состояние 
сердечно-сосудистой системы, способствую-
щих восполнению дефицита жизненно важных 
для нашего организма микроэлементов и пита-
тельных веществ.

Водорослевый продукт ЛАКТОМАРИН 
рекомендован Всероссийским научно-иссле-
довательским Центром восстановительной ме-
дицины и курортологии РФ. Продукт создан по 
уникальной запатентованной технологии низ-
котемпературного гидролиза, разработанной 
Российским научным центром восстановительной 
медицины и курортологии Росздрава. Использо-
вание этой технологии помогает естественным 
образом, без участия вредных химикатов, рас-
щепить твердую оболочку клетки водоросли. Так, 
для усвоения организмом человека становятся 
доступны те полезные вещества ламинарии, ко-
торые остаются недоступными при употреблении 
ее в пищу в качестве салата, порошка или в сыром 
виде. При таком способе обработки ламинария 
отдает организму человека более 98% своих по-
лезных веществ.

И все эти полезные вещества, всего более 
40 макро- и микроэлементов в легкоусвояемой 
органической форме, идеальным образом сба-
лансированы в составе ЛАКТОМАРИНА. В основе 
продукта — доступные организму формы ами-
нокислот, полиненасыщенные жирные кислоты, 
альгинаты, витамины (A, C, D, B1, B2, B3, B6, 

B12), макро- и микроэлементы (калий, натрий, 
кальций, магний, йод, селен, цинк, медь, желе-
зо, хром) витамины, альгинаты, полисахариды 
и другие биоактивные природные соединения 
— все, что необходимо нам для поддержания 
отличного самочувствия, тонуса, молодости и 
бодрости!

В немалой степени успех продукта обеспе-
чивается входящими в его состав полисахарида-
ми — фукоиданом и ламинарином, обладающими 
широким спектром биологических активностей. 
Они помогают бороться со свободными радика-
лами — виновниками нашего преждевремен-
ного старения, но, главное, они способствуют 
поддержанию в тонусе состояния сердечной 
мышцы и стенок сосудов, делая их крепкими. В 
результате их комплексного воздействия запу-
скается процесс лучшего усвоения питательных 
веществ из пищи и, как следствие, улучшается 
работа организма в целом.

Также водорослевый гель ЛАКТОМАРИН от-
лично подойдет в качестве добавки к диетическо-
му и лечебно-профилактическому питанию.

Почему ЛАКТОМАРИН?
Нужен ли вам ЛАКТОМАРИН? Если отлич-

ное самочувствие, хорошее настроение, по-
зитивный настрой, крепкий иммунитет для вас 
остаются мечтами, то вам стоит непременно 
остановить свое внимание на ЛАКТОМАРИНЕ. Не 
желаете стареть? И не нужно! Как можно дольше 
оставаться активным и молодым, невзирая на 
предрассудки и пересуды, — абсолютно есте-
ственное желание, и это желание может стать 
реальностью, стоит только захотеть!

Вы скажете, что это невозможно, что возраст 
все равно возьмет свое, природу не обмануть, 
а сердце и сосуды с годами изнашиваются и 
уже не так хорошо справляются со своей рабо-
той. Но с вами наверняка не согласятся те, кто 
давно и успешно принимает ЛАКТОМАРИН и в 
свои очень преклонные годы остается молодым 
душой, бодрым и активным. Например, доктор 
биологических наук и ведущий любимой целыми 
поколениями программы о мире животных Нико-
лай Дроздов, который на вопрос журналистов: 
«Как ему удается оставаться в такой прекрасной 
физической форме?», — заявляет, что у него 
просто нет времени стареть. А наши знамени-
тые советские спортсмены Лидия Скобликова, 
Александр Мальцев, Александр Зайцев? Разве 
кто-то может назвать их пожилыми людьми? С 
тех пор, как они выбрали для себя натуральный 
водорослевый продукт, они также выбрали ак-
тивную и полную впечатлений жизнь, и нисколько 
не жалеют об этом! 

Начните заботиться о себе и своих близких 
уже сейчас, и перемены не заставят себя ждать. 
Глобальные. Яркие. Положительные. И, когда 
окружающие будут хвалить ваш цветущий вид 
и просить раскрыть секрет, не жадничайте и 
поделитесь рецептом молодости, бодрости и 
уверенности в завтрашнем дне!

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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Александр Мальцев

Лидия СкобликоваНиколай Дроздов

Александр Зайцев

«Сердце замирает» — говорим мы, когда испытываем ужас, восторг или вос-
хищение. А если перебои в работе сердца настигают вас и в спокойном со-
стоянии? Прибавьте к этому головокружение, холод в ногах или руках, оне-
мение конечностей… Похоже на описание любовного недуга? Ах, если бы!.. 
Скорее, можно говорить о признаках сердечно-сосудистых недомоганий. 
Ежегодно неполадки в работе сосудистой системы и «пламенного мотора» 
уносят жизни более миллиона россиян. (По данным Всемирной организации 
здравоохранения, заболевания сердечно-сосудистой системы являются 
основной причиной смертности на Земле. Они с большим отрывом лидиру-
ют по сравнению со смертями, связанными с автокатастрофами, раковыми 
заболеваниями, туберкулезом и СПИДом.)

ГЛАВНОЕ, РЕБЯТА, 
СЕРДЦЕМ НЕ СТАРЕТЬ!

Первый секретарь 
Союза журналистов 
Москвы Людмила 
Васильевна 
Щербина отмечает 
юбилей

Людмила Щербина 
награждает 
талантливого 
журналиста.
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Все меньше граждан ФРГ одобряют дея-
тельность Ангелы Меркель на посту фе-
дерального канцлера. Новое ускорение 
этому тренду придала недавняя серия 
кровавых преступлений, совершенных 
мигрантами. Миграционной политикой 
правительства недовольны сегодня две 
трети немцев. Все более заметно бро-
жение умов и в политической элите стра-
ны. Вместо риторического вопроса «кто, 
если не Меркель», определявшего поли-
тическую повестку в последнее десяти-
летие, все чаще звучит прагматический: 
«Кто после Меркель?»

Гость в горле

«Я солдат Исламского государства 
и начинаю священную войну в Германии, 
— чеканит в камеру, судя по всему, мо-
бильного телефона смуглолицый моло-
дой человек, активно жестикулируя рукой, 
сжимающей нож. — Прошли те времена, 
когда вы приходили в наши земли, убивали 
наших женщин и детей, и никто не задавал 
вам вопросов. Если на то будет воля Аллаха, 
на вас будут нападать на каждой улице, в 
каждой деревне, в каждом городе, в каждом 
аэропорту… Если на то будет воля Аллаха, 
я зарежу вас в вашем собственном доме». 
Юноша не шутил: видео было распространено 
его единомышленниками спустя день после 
того, как «мученик за веру», вооружившись 
топором и ножом, набросился с криком «Аллах 
акбар!» на пассажиров электрички, подъезжавшей 
к баварскому городку Вюрцбургу.

Итоги резни: пятеро раненых, четверо — тя-
жело, состояние двух оценивается как критиче-
ское. Нападавший попытался скрыться, но был 
настигнут полицейскими и убит при задержании. 
Вскоре личность преступника была установлена: 
им оказался 17-летний беженец из Афганистана 
Риаз Хан Ахмадзай, прибывший в Германию в 
июне прошлого года. Точнее — человек, известный 
властям под этим именем. Поскольку никаких до-
кументов у незваного гостя в момент пересечения 
границы не было, достоверность сообщенных 
им сведений вызывает у следователей большое 
сомнение. Похоже, что он был несколько старше 
заявленного возраста, проживал не в Афганистане, 
а в Пакистане и звался совершенно по-другому.

Конечно, по меркам наставников новоиспе-
ченного «шахида», привыкших к более щедрым 
человеческим жертвоприношениям, теракт, со-
вершенный 18 июля в баварской электричке, не был 
вполне удачным. Но, с другой стороны, важно не 
только количество жертв, но и резонанс, а с этим 
как раз все было в порядке. Немцы абсолютно 
правильно поняли посланный им месседж: «Теперь 
мы идем к вам».

И продолжение хоррора не заставило себя 
долго ждать. 22 июля: бойня в Мюнхене — 9 че-
ловек убиты, четверо ранены. 24 июля: резня в 
Ройтлингене (одна погибшая), взрыв в Ансбахе 
(15 раненых)… Пресса перепуганной Германии 
окрестила эти дни «неделей ужаса». 

Строго говоря, на совести исламистов — 
только два преступления из этих четырех. Мюнхен-
ский стрелок принадлежал к иному, хотя и не менее 
безумному лагерю: по свидетельству очевидцев, 
Али Сонболи, 18-летний гражданин Германии 
иранского происхождения, считал себя «арий-
цем» и не скрывал своего восхищения Гитлером 
и Андреасом Брейвиком. Вряд ли, кстати, можно 
считать случайным, что бойня была устроена им 
в пятилетнюю годовщину терактов, совершенных 
«норвежским мясником». Нельзя отнести к класси-
ческому «джихаду» и ЧП в Ройтлингене: 21-летний 
убийца, соискатель статуса беженца из Сирии, 
имел претензии не ко всему западному миру, а 
лишь к одной конкретной его представительнице 
— 45-летней многодетной польке, отвергшей его 
сексуальные домогательства и поплатившейся 
за это жизнью…

Тем не менее, несмотря на различные мо-
тивы, связь между преступлениями очевидна: 
нападавшие — беженцы из стран мусульманского 
Востока. Как правило, в первом поколении или, как 
в случае с мюнхенским стрелком, максимум во вто-
ром. Иными словами, они — часть того огромного 
миграционного потока, перед которым канцлер 
Германии гостеприимно распахнула в сентябре 
прошлого года ворота немецких пограничных КПП 
и по поводу которого уверенно сказала тогда же: 
«Мы справимся с этим».

Для справки: в минувшем году в Германию 
прибыло 1 млн 100 тыс. беженцев — рекордный 
показатель за все время существования объеди-
ненной Германии. Еще 220 тыс. добавились к ним 
в первом полугодии 2016-го.

Вышла из доверия
Эту же фразу — «Мы справимся с этим» — 

Ангела Меркель повторяет и сегодня, комментируя 
события «недели ужаса». Но уверенности в ее 
голосе уже гораздо меньше. Еще бы: согласно ре-
зультатам свежего опроса общественного мнения, 
проведенного по заказу телерадиокомпании ARD 
социологической службой Infratest dimap, рей-
тинг доверия Меркель рухнул за последний месяц 
сразу на 12 процентных пунктов. Деятельностью 
канцлера довольны сегодня всего 47 процентов 
респондентов. Месяц назад таковых было 59 про-
центов, а в прошлом году, до начала острой фазы 
миграционного кризиса, — 75! 

На тот момент Меркель была самым попу-
лярным политиком в стране, сегодня она лишь на 
шестом месте. На первом, с 71 процентом под-
держки, — министр иностранных дел Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. Но, пожалуй, с не 
меньшим беспокойством фрау Меркель оглядыва-
ется назад: на пятки ей наступает Хорст Зеехофер, 
премьер-министр Баварии и лидер «братской» 
партии — Христианско-социального союза. На 
сегодняшний день это наиболее титулованный и 
политически тяжеловесный оппонент канцлера 
в дискуссии по миграционному вопросу. И судя 
по взрывному росту популярности баварца — за 
месяц акции Зеехофера подскочили в цене аж 
на 11 пунктов, до 44 процентов, — его аргументы 
убеждают электорат больше, нежели меркелев-
ские ободряющие мантры. По мере приближе-
ния выборов в бундестаг — следующие пройдут 
осенью 2017 года — и наращивания Зеехофером 
электоральных мускулов спор постепенно пере-
ходит из теоретической фазы в стадию острого 
политического конфликта, грозящего расколом 
правящей команды. 

Поясним: современная политическая система 
Германии чем-то напоминает русскую матрешку. 
Правительство сформировано так называемой 

большой коа-
лицией, в которую входят две 

ведущие политические силы страны: Социал-
демократическая партия Германии — лидер 
рейтинга популярности немецких по-
литиков глава МИД Франк-Вальтер 
Штайнмайер представляет как 
раз социал-демократическую 
часть правительства — и 
блок «Союзные христиане». 
В свою очередь последний 
состоит из возглавляемо-
го Меркель Христианско-
демократического 
союза и зеехоферов-
ского Христианско-
социального. 

Традиционно с 1949 
года обе христианские пар-
тии выступают на федераль-
ном уровне, на выборах в бун-
дестаг, как единая политическая 
сила и, соответственно, образуют 
в парламенте одну фракцию. У них 
имеется общий «комсомол», пе-
стующий партийную смену, — Мо-
лодежный союз. На региональном 
же уровне сферы деятельности 
союзников разделены следую-
щим образом: ХСС не выставляет 
кандидатов нигде, кроме Баварии, 
где регулярно побеждает; в свою очередь ХДС не 
суется в «альпийскую крепость» ХСС. До недавнего 
времени все были довольны таким распределени-
ем ролей, но с началом миграционного кризиса в 
некогда дружном доме «Союзных христиан» все 
смешалось.

Новых поленьев в костер раздора подбросили 
недавние высказывания Зеехофера. Баварец в 
очередной раз подверг жесткой критике мигра-
ционную политику Меркель, заявив, что при всем 
желании не может разделить уверенность канцле-
ра в том, что «мы справимся с этим». У него диа-
метрально противоположное мнение: идя по пути, 
который год назад выбрала глава правительства и 
с которого она упорно не желает сворачивать, «мы 
с этим не справимся». Однако главная сенсация 
в другом: затронув тему предстоящих выборов, 
баварец заявил, что он «не уверен», что у ХСС и 
ХДС «будет общая предвыборная программа и 
общий кандидат на пост канцлера либо, соот-
ветственно, кандидатка». 

Намек до того прозрачен, что может быть 
аттестован как издевательский. Ибо помимо Мер-
кель других потенциальных кандидаток на пост 
канцлера ни среди «Союзных христиан», ни в не-
мецкой политической элите в целом нет.

Она не устала,  
она не уходит
Сама Frau Bundeskanzlerin — «госпожа феде-

ральная канцлерша» (в немецком языке название 
этой должности имеет не только мужской, но и 
женский род) — тоже пока отказывается делиться 
мыслями о своем политическом будущем. «Что 
касается вопроса о кандидатуре на пост канцле-
ра, то я могу сказать лишь то, что я уже много раз 
говорила, а именно: я скажу об этом в подходящий 
момент», — отрезала Меркель на недавней пресс-
конференции. Однако на вопрос, чувствует ли она 
усталость, в котором в свою очередь отчетливо 
ощущался интерес к планам канцлера на осень 
2017-го, Меркель ответила более определенно и 
несравненно более оптимистично: «Я бы не стала 
говорить об усталости. Скажем так: я просто не 
чувствую себя недозагруженной». 

Большинство немецких политических экс-
пертов пока не видят оснований полагать, что 
Меркель откажется от четвертого по счету хож-
дения на олимп власти. Напомним: впервые она 
возглавила правительство в 2005 году, переизби-
ралась после этого в 2009-м и 2013 годах (выборы 
в бундестаг проводятся в обычном порядке раз 
в четырехлетие). По мнению политолога Нильса 
Дидериха из Свободного университета Берлина, 
кандидатом ХДС на пост канцлера скорее всего 
вновь станет Меркель. Более того, согласно его 
прогнозу, баварцы тоже не будут сильно артачиться 
и поддержат кандидата христианских демократов. 
«Меркель не стоит беспокоиться по этому пово-
ду, поскольку у ХСС в конечном счете нет другого 
выхода», — уверен эксперт. Автономное плавание 
баварцев обречено на провал.

Что же касается перманентных зеехоферов-
ских нападок на меркелевский миграционный курс, 
то, по мнению политолога, стратегия баварца 
«абсолютно рациональна». Более того, нельзя 
исключать, что она санкционирована самой Мер-
кель. Дидерих видит в этом «разделение труда». 
Во-первых, поскольку электоральная деятель-
ность ХСС ограничивается Баварией, критикан-
ство Зеехофера не наносит ущерба позициям 
ХДС в остальных регионах страны. Во-вторых, 
эта риторика является хорошим магнитом, при-
тягивающим к «Союзным христианам» тех, кто 
видит в Зеехофере родственную душу. Ну или по 
крайней мере не отталкивающим, что по нынешним 
временам тоже совсем не плохо.

То есть правящий партийный блок, как 

хороший супермаркет, удо-
влетворяет запросам всех 

потенциальных потребителей. И тех, 
кому хочется пожестче, поконсервативнее, «позее-
хоферистее»: вернуть эффективный пограничный 
контроль, ввести лимит на приток мигрантов, без 
лишних церемоний выдворять тех, кто не отве-

чает критериям беженства и/или нарушает 
закон. И тех, кто на первое место ставит 

общечеловеческие ценности и, со-
ответственно, предпочитает более 

мягкий, меркелевский подход.
Сермяжная правда в такой 

логике, пожалуй, есть. Ну, с не-
поколебимыми фанатами Mutti 
— Мамочки, как за глаза зовут 
Меркель в немецких политиче-
ских и околополитических кру-
гах, — и так все ясно: вряд ли 

стоит опасаться, что они пере-
метнутся под чужой стяг. Что же 

до растущего числа недовольных, 
то выбор у них невелик. Остальные 

представленные в общегерманском 
парламенте партии, хотя и поругивают 

Мамочку за проколы и упущения в работе, 
внятных альтернатив ее миграционному 
курсу не предлагают. А некоторые, как, 
например, «Левая», и вовсе считают, что 
властям недостает толерантности и от-
зывчивости в этом вопросе, что немецкое 
государство «не выполняет своих обяза-
тельств по отношению к беженцам».

Сбросить Мамочку с поезда
О настроениях, характерных для этой части 

политического спектра, свидетельствует случай, 
произошедший в начале года с пресс-секретарем 
молодежной организации партии «Левая» 24-
летней Селин Гёрен. Селин была многократно 
жестоко изнасилована и ограблена неподалеку 
от своего дома тремя молодыми людьми 
ближневосточного происхождения. 
Девушка обратилась в полицию, 
но в своем заявлении была, 
мягко говоря, не вполне ис-
кренней. Она сообщила лишь 
о краже сумочки, и не ино-
странцами, а «мужчинами, 
которые говорили между 
собой по-немецки». Селин 
позднее объяснила свои 
мотивы: по ее словам, она 
не хотела, чтобы пережи-
тое ею способствовало на-
страиванию общественного 
мнения против мигрантов. На 
следующий день она под влияни-
ем близких все-таки дала правдивые 
показания, от которых, правда, было 
уже мало толку. 

На фоне этой гипертрофирован-
ной политкорректности, доходящей 
порой до откровенного безумия, «Со-
юзные христиане» кажутся верхом 
здравомыслия. Точнее — казались. 
Неуклонное падение рейтингов со-
юзников (год назад за них готовы были 
проголосовать 43 процента избирате-
лей, сейчас — 34) говорит о том, что несогласные 
с меркелевским миграционным курсом все-таки 
нашли для себя альтернативу. И, конечно же, не 
среди парламентских партий, рейтинги которых 
почти не изменились. Главным и практически 
единственным бенефициаром смены тренда 
стала альтернатива во всех смыслах этого слова 
— созданная в 2013 году партия «Альтернатива 
для Германии».

Накануне миграционного кризиса ее под-
держивали 3–4 процента избирателей. Сейчас 
— 12. А в некоторых регионах — и того больше. 
Так, например, на выборах в парламент земли 
Саксония-Анхальт, прошедших в марте этого года, 
«АдГ» получила 24,3 процента голосов, образовав 
вторую по численности — после христианских 
демократов — фракцию. Кстати, ближайшие зе-
мельные выборы в Германии пройдут в сентябре 
этого года в электоральной вотчине канцлера — 
Мекленбурге — Передней Померании. Именно 
здесь находится избирательный округ (Рюген-
Грайфсвальд), в котором начиная с 1990 года бал-
лотируется Ангела Меркель. Так вот, согласно 
последним проведенным в регионе соцопросам, 
«альтернативщики» отстают от христианских де-
мократов всего на 5 процентов (20 против 25) и за 
оставшийся до выборов срок имеют все шансы до 
выборов сократить разрыв. А то и обогнать.

«Альтернатива» не боится показаться непо-
литкорректной, чем, собственно, и привлекает 
избирателей. «День за днем через открытые гра-
ницы к нам продолжают прибывать люди, которые 
уже в силу особенностей культуры, в которой они 
воспитаны, неизбежно привносят в наше общество 
огромный конфликтный потенциал, — говорится 
в недавнем заявлении руководства «АдГ», посвя-
щенном «ситуации с безопасностью в Германии». 
— Нельзя исключать, что в этом миграционном 
потоке находятся в том числе и террористы. Если 
правительство будет уклоняться от того, чтобы 
занять четкую позицию по этому вопросу, то оно 
автоматически становится причастным к пре-
ступлениям, которые, к сожалению, могут быть 
совершены и в будущем».

Представленный Меркель «план из 9 пунктов», 
направленный на решение миграционного кризи-
са и вызванных им проблем с безопасностью, в 
партии называют «старым вином в новых мехах» 
и свидетельством некомпетентности канцлера. 
«Даже сейчас, когда после жестоких нападений 
каждому должно быть ясно, что открытые границы 
подвергают нас высочайшей террористической 
опасности, Меркель продолжает придерживаться 
прежнего провального курса, — негодует заме-
ститель председателя правления «АдГ» Александр 
Гауланд. — Если фрау Меркель всерьез думает, что 
этот кризис можно преодолеть путем упрямого 
выжидания, она предает наше общество. Настало 
время готовить план действий против Меркель, 
чтобы спасти нашу страну». Конечная цель плана 
понятна: «альтернативщики» предлагают сбросить 
Мамочку с поезда большой политики. 

Без права на ошибку
Кстати, вариант замены, предлагаемый «АдГ», 

выглядит вполне достойно: в июле прошлого года 
«Альтернативу» возглавила 40-летняя и довольно 
симпатичная Фрауке Петри. У которой, кстати, 
немало общего с Меркель. Так же, как и Ангела, 
Фрауке — «осси», «восточница», бывшая граждан-

ка ГДР. Так же, как и Меркель, имеет за плечами 
естественнонаучное образование и докторскую 
степень (Фрауке — химик, Ангела — физик). Так 
же, как и канцлер, начинала свою трудовую дея-
тельность как научный работник. В политику тоже 
обе ушли примерно в одном возрасте. В общем, с 
точки зрения биографических данных, ни дать ни 
взять — альтер-эго, «Меркель 2.0». Что касается 
амбиций — по всей видимости, тоже. Правда, 
вероятность того, что мечты Петри и ведомой 
ею «АдГ» сбудутся уже осенью 2017 года, мягко 
говоря, невелика.

Конечно, от партии, которая за три года с 
момента своего создания сумела раскрутиться 
до четвертого места в списке наиболее значимых 
политических организаций страны, можно ожидать 
любых сюрпризов. Но, как бы ни развивались со-
бытия, вряд ли за оставшийся год рейтинг «АдГ» 
успеет дорасти до 50-процентной отметки. А при 
любом ином результате «Альтернатива» продолжит 
оставаться в оппозиции, поскольку союзников, с 
которыми можно было бы создать коалицию, в си-
стемной части политического поля у нее пока нет. 
Ни реальных, ни потенциальных. «Альтернативщи-
ки» слывут здесь сегодня «правыми популистами 
и исламофобами», а недавно к этим ярлыкам до-
бавилась еще и репутация «друзей Путина». Старо-
жилы немецкой политической сцены шарахаются 
сегодня от «АдГ» как черт от ладана.

Короче говоря, если фрау Меркель и грозит 
опасность с этой стороны, то в несколько более 
отдаленной перспективе, нежели осень 2017-го. 
Как и со стороны остальных оппозиционных сил. 
Несмотря на понесенные потери, ХДС продолжает 
оставаться наиболее популярной партией в стране, 
а ее партнер по правительству — СДПГ — второй 
по популярности. Если бы выборы состоялись 
завтра, нынешняя «большая коалиция» набрала бы 
в сумме 56 процентов голосов и, соответственно, 
вновь получила бы возможность сформировать 
кабинет. Словом, порох в пороховницах пока до 
конца не иссяк.

Гораздо большую тревогу у Меркель 
должна вызывать ситуация в соб-

ственном лагере. По мере развития 
миграционного кризиса и, соот-

ветственно, падения рейтинга 
ХДС все меньшее число одно-
партийцев Frau Kanzlerin раз-
деляют формулу «говорим 
«партия» — подразумеваем 
Меркель». Все чаще звучат 
заявления, смысл которых 
сводится к тому, что «не-

заменимых у нас нет» и что 
Мамочке при необходимости 

тоже можно подобрать замену. 
И с этим не поспоришь. 

На сегодняшний день сразу 
два представителя ХДС опережают 
Меркель в общегерманском рей-
тинге доверия: министр финансов 
Вольфанг Шойбле — он с 60 про-
центами находится на второй пози-
ции, в то время как Меркель, напом-
ним, лишь на шестой, — и министр 
внутренних дел Томас де Мезьер 
(четвертое место). И всего лишь на 
один процентный пункт отстает от 
нее министр обороны Урсула фон 

дер Ляйен. Нельзя сбрасывать со счетов и бы-
стро набирающего очки баварца Зеехофера: в 
истории «Союзных христиан» были прецеденты, 
когда общим кандидатом союзников становился 
представитель ХСС.

Но чаще всего в этом контексте упоминается 
глава минфина, пользующийся большим авто-
ритетом как у населения, так и у однопартийцев. 
«Имеется лишь одна альтернатива Ангеле Меркель 
— Вольфганг Шойбле, — убежден заместитель 
главного редактора влиятельного немецкого еже-
недельника Die Zeit Бернд Ульрих. — По сравнению 
с Меркель он воспринимается в партии как более 
жесткий и более правый политик, как человек, 
который может послать миру тот сигнал о недо-
пустимом сближении, которого многие так ждут 
сегодня». (В смысле — просигнализировать о 
том, что нынешний миграционный курс ведет к 
катастрофе.)

У главного бухгалтера страны, правда, се-
рьезные проблемы со здоровьем: после совер-
шенного на него в 1990 году покушения Шойбле 
передвигается в инвалидной коляске. К тому же 
он далеко не молод: в сентябре справит свой 74-й 
день рождения. Впрочем, с точки зрения толерант-
ных немецких избирателей оба этих недостатка 
являются скорее достоинством. Да и сам Шойбле 
не так давно многозначительно заметил, что Кон-
раду Аденауэру было 73 года, когда он впервые 
занял канцлерский пост. Для справки: в отставку 
первый канцлер ФРГ ушел в возрасте 87 лет.

В общем, Меркель есть над чем задуматься. 
Политическое будущее Ангелы полностью за-
висит от того, сумеет ли она обуздать демонов, 
собственноручно выпущенных ею из бутылки. 
Мотивы решения, принятого год назад и кажуще-
гося сегодня самоубийственным, заслуживают 
отдельного разговора. Очевидно одно: Меркель 
недооценила масштабы проблемы и переоце-
нила свои возможности и возможности страны, 
оказавшейся воистину не резиновой. Шансы на 
политическое выживание у нее еще имеются, но 
права на ошибку больше нет. Лимит исчерпан.

Андрей КАМАКИН. 

В минувшем году в Германию прибыли 1 млн 100 тыс. беженцев. 
Еще 220 тыс. добавились к ним в первом полугодии 2016-го.

Перед тем как отправиться на 
«дело», террорист, известный 
властям как афганский 
беженец Риаз Хан Ахмадзай, 
записал видеообращение, 
в котором объявил, что 
начинает «священную войну 
в Германии».
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Перед самым уходом с поста уполно-
моченного по правам человека РФ 
Элла Памфилова отправила обраще-
ние в Верховный суд России в защиту 
осужденных отца и сына Савченковых. 
Семь лет назад они убили одного из на-
павших на их семью. Уголовное дело 
Савченковых стало последним делом 
Эллы Памфиловой. 
А вообще эта история важна для всех 
нас. Она о самообороне. На месте Сав-
ченковых может оказаться любой. Толь-
ко представьте себе сюжет: вас кто-то 
(сосед, конкурент и т.д.) регулярно 
бьет, вы пишете заявления в полицию, 
жалуетесь в прокуратуру, где вам вме-
сто помощи предлагают купить оружие 
самообороны. Вы, наконец, приоб-
ретаете травматический пистолет, во 
время очередного нападения стреляе-
те, и... вы уже за решеткой. Именно так 
произошло с Савченковыми. 
Самые авторитетные эксперты в об-
ласти права пришли к выводу, что в их 
деле нет состава преступления. И все 
же сын и отец сидят за решеткой, и 
даже Элла Памфилова не смогла их от-
туда вытащить. Как так вышло? Об этом 
в материале «МК». 

Для начала знакомьтесь с 
главными героями. 

31-летний Александр 
Савченков сейчас находится 
в колонии-больнице №2 для 
осужденных города Рязань. 
По профессии он экономист, 
окончил аспирантуру. За решет-
кой сейчас работает поваром 
(до этого там же 4 года был 
санитаром). Вообще помощь 
другим арестантам сделал 
своим хобби. Поставил цель — 
доказать невиновность свою и 
отца. Даже если на это уйдет 
вся жизнь.

67-летний Борис Савчен-
ков отбывает наказание в от-
ряде для инвалидов в колонии 
строгого режима №5 села Кле-
котки Рязанской области. Вы-
глядит он неважно, постоянно 
болеет и, по словам близких, 
вряд ли дождется окончания 
срока в 2021 году… 

Ну а теперь, собственно, их 
история. На первый взгляд она, 
казалось бы, выеденного яйца 
не стоит. Хотя именно с яиц, 
точнее с кур, и началась. 

— Отец с моим старшим 
братом еще в 1990-х стали на 
птицефабрике оптом скупать 
живых кур и продавать их в де-
ревнях и селах Московской и Рязанской областей 
(сами мы жили в подмосковной Коломне), — рас-
сказывает Александр Савченков по телефону. 
Звонки из колонии разрешены официально, так 
что в редакцию он звонил несколько раз, чтобы 
поведать свою историю. — Этот маленький се-
мейный бизнес и помогал нам всем выживать. 

Сначала торговля курами ладилась, а по-
том проявились конкуренты — Виталий и Денис 
Решетниковы. Они прямо так и заявили, мол, 
Подмосковье и Рязанская область — их вотчина 
и чтобы Савченковы со своими курами там не 
появлялись. Конфликт перерос в серьезные 
столкновения. Савченковых неизвестные под-
лавливали в темных подворотнях, пугали, били. 
Всего было 9 нападений, в том числе три в 2008 
году, когда Александру сломали челюсть, а его 
отцу Борису — ногу. 

Савченков-старший трижды был потерпев-
шим по трем уголовным делам, возбужденным по 
112-й («Умышленное причинение среднего вреда 
здоровью») и 116-й («Побои») статьям УК. Но сразу 
оговорюсь, что не в отношении Решетниковых, 
а неустановленной группы лиц. 

— Все эти дела правоохранители упорно 
не хотели доводить до конца, — рассказывает 
Александр. — Их приостанавливали. Прокура-
тура потом эти решения отменяла, следствие 
возобновлялось, но через какое-то время снова 
все затихало. И так раз за разом! В прокуратуре 
в итоге посоветовали купить травматику и за-
щищаться самим. 

В общем, отец и сыновья приобрели себе 
три одинаковых пистолета «Оса» и с ними боль-
ше не расставались до рокового 5 июня 2009 
года.

— В тот день я проходил предзащиту канди-
датской диссертации, — продолжает Александр. 
— Вернулся домой, в Коломну, лег отдохнуть. И 
тут звонок от отца (он с братом поехал курами 
торговать в Рязанскую область). Решетниковы 
устроили засаду их «Газели», они еле вырвались 
и сейчас спасаются от погони. Мы с мамой тут же 
сели в машину и поехали им навстречу, на под-
могу. Встретились в поселке Дивово, недалеко 
от местного магазина. 

Помочь особенно не уда-
лось. Драка, кровь... Досталось 
даже маме — ее полоснули но-
жом по руке и ударили по голове. 
В общем, Савченковы сделали 
несколько  выстрелов. 

В материалах уголовно-
го дела потом будет сказано: 
«Отражая нападение Виталия и 
Дениса Решетниковых, жестоко 
избивавших Бориса Савченкова 
и его сына Юрия (причем Вита-
лий Решетников угрожал стар-
шему Савченкову убийством и 
пытался ударить ножом), Борис 
и Александр Савченковы приме-
нили травматические пистолеты 
«Оса». 

Когда все произошло, Сав-
ченковы вызвали «скорую» и по-
лицию. Но на руках у медиков 
Виталий (тот самый, что был с 
ножом) умер. 

— Мне его жаль не было аб-
солютно, — говорит Александр. 
— Он на протяжении 10 лет тер-
роризировал нашу семью. Он 
даже на маму руку поднял! Но, 
конечно же, я не хотел, чтобы он 
умер. Это была случайность. 

Ну а потом были «суд да 
дело». Свидетелями выступи-
ли сожительница погибшего 
Виталия и их работник. Они 
тоже были в момент нападения, 

более того, женщина била ногами упавшую на 
землю Людмилу Савченкову...

В приговоре есть строчки, которые, казалось 
бы, доказывают, что Савченковы оборонялись. 
Вот, к примеру, цитирую: «Противоправность 
поведения потерпевших Решетниковых...»; «В 
суде установлено, что со стороны Решетнико-
вых имели место противоправные действия и 
в какой-то степени провокация на конфликт»; 
«Подсудимые действовали в условиях опасения 
за свою жизнь и жизнь своих близких». И все-таки 
в 2012 году Рязанский областной суд обоих при-
знал виновными по ст. 111, часть 4 («Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее 
смерть потерпевшего»), приговор был суров — 10 
и 10,5 лет колонии. 

В конце прошлого года дело Савченковых 
рассмотрела экспертная комиссия по преце-
дентным делам Совета при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам 
человека. Вывод: суд ошибся в квалификации 
преступления, и дело требует пересмотра. Про-
фессор НИУ ВШЭ, заслуженный юрист России, 
федеральный судья в отставке Сергей Пашин 
даже написал в отзыве, что Рязанский суд сам 
себе противоречит и факты указывают, что умыш-
ленного причинения вреда здоровью не было. 

— Крупнейшие юристы страны, изучив это 
дело, пришли к выводу о невиновности Савчен-
ковых, — говорит исполнительный директор 
общероссийского движения «За права человека» 
Лев Пономарев. — Дело в итоге в этом году до-
шло до Эллы Памфиловой (тогда еще уполно-
моченной по правам человека в России. — Авт.). 
Та воспользовалась своим правом обратиться в 
Верховный суд. Но вот на днях пришел ответ из 
канцелярии высшей инстанции. Там указали, что 
Савченковы исчерпали все возможности пере-
смотра дела, поэтому и ВС его рассматривать 
больше не может ни с чьей подачи... Однако есть 
нюансы, и сейчас Савченковы готовят обращение 
в Конституционный суд. Если удастся доказать, 
что Савченковы оборонялись, то это поможет 
многим россиянам чувствовать себя уверенно 
в случаях, когда на них нападут.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Меркель стремительно теряет 
популярность. Получит ли 
Германия в новом году нового 
канцлера?

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
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18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

АНГЕЛА
и демоны

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
ЗА ПРАВО 
ЗАЩИЩАТЬСЯ
Правозащитники 
требуют пересмотреть 
дело отца и сына 
Савченковых, 
пытавшихся спасти свои 
жизни

Фрауке Петри, 
лидер партии 
«Альтернатива для 
Германии», вполне 
может составить 
конкуренцию 
нынешней главе 
кабинета. Но не 
в следующем году.

Министр финансов 
Германии 
Вольфганг Шойбле 
считается одним 
из наиболее 
вероятных 
кандидатов 
на пост канцлера 
в случае смещения 
Ангелы Меркель.

Борис и Александр 
Савченковы.
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В столичном Фонде капитального ремонта 
многоквартирных домов существует программа 
замены лифтов, в рамках которой москвичи мо-
гут заменить отслуживший свое агрегат и даже 
заменить пришедший в негодность вследствие 
ненадлежащих условий эксплуатации. А по-
скольку теперь делать это придется уже за свой 
счет, то соблазна жечь кнопки  не будет. Да и 
чисто технически не получится, новые лифты все 
антивандальные.

За 2006–2010 годы в Москве было заменено 
3367 лифтов. При этом в 2009 году менялось 
только 90 лифтов, а в 2010 году работы по замене 
вообще не проводились. На начало 2011 года 16 
500 лифтов имели срок эксплуатации более 25 лет. 
В 2011 мэром Москвы было принято решение о 
разработке и начале реализации беспрецедентной 
программы, в рамках которой была поставлена 
задача не частичных ремонтов или модернизации, 
а полной замены лифтового оборудования. Всего 
за последующие 4 года было заменено более 18 
тысяч лифтов. Это позволило сократить количе-
ство лифтов с превышением срока эксплуатации 
в 3,5 раза. При этом максимальные отклонения 
составляют не более 3–5 лет. На сегодняшний 
день процент лифтов, находящихся в эксплуата-
ции более 25 лет на территории города Москвы, 
составляет 3%, что в 9 раз ниже, чем в среднем 
по России. 

— Для Фонда программа замены лифтов 
является одним из приоритетных направлений, 

— рассказал «МК» первый заместитель руково-
дителя Фонда капитального ремонта многоквар-
тирных домов Москвы Дмитрий Лифшиц. — Это 
обусловлено тем, что в Москве в домах установ-
лено 111 тысяч лифтов. Это четверть всех лифтов 
в жилищном фонде на территории нашей страны. 
60% домов в Москве имеют среднюю этажность 
более 10 этажей. Понимая, что замену лифтов 
нужно производить не тогда, когда лифт вышел 
из строя, а делать это в плановом порядке, мы 
установили в региональной программе отдельную 
очередь для замены лифтов. Лифт включается 
в эту программу по достижении 25 лет службы, 
так как это установлено техническими регламен-
тами. Москва сегодня является единственным 
субъектом, кто меняет лифты исключительно 
по срокам эксплуатации, не дожидаясь каких-то 
проблем, связанных с их работой. В этом году 
мы планируем заменить около 2 тысяч лифтов. 
Средняя стоимость замены пассажирского лифта, 
например в девятиэтажном доме, вместе с обо-
рудованием составляет 1 млн 550 тыс. рублей. 
Время, за которое собственники могут накопить 
такую сумму, это примерно 4–5 лет. Самые до-
рогие лифты в зависимости от этажности стоят до 
3 млн. Но Фонд выполняет работы независимо от 
того, cколько собрали собственники денег в обще-
домовом «котле», когда наступает срок замены 
лифта. Если к моменту необходимой замены лифта 
накоплено лишь 10–15 % суммы, мы все равно 
эти лифты заменяем.  Именно для таких случаев и 
создавался Фонд, чтобы как касса взаимопомощи 
профинансировать необходимые работы.  

 В рамках программы мы не делаем заплаточ-
ный ремонт, а фактически устанавливаем заново 

лифты,  в том числе в бывших ведомственных до-
мах, которые не работали по нескольку десятков 
лет. Некоторые были даже разобраны и сданы 
на металлом. 

100% лифтов, устанавливаемые в наших до-
мах, — это подъемники, произведенные в России, 
а если быть точным, то в Москве и Московской 
области. Основной поставщик лифтов для сто-
лицы — это Карачаровский механический завод. 
Завод растет, модернизируется, осваивает новые 
технологии и предоставляет москвичам продук-
цию, вполне отвечающую мировым требованиям 
качества.   

— Наш завод является участником програм-
мы замены лифтов Фонда капитального ремонта 
Москвы, — говорит генеральный директор КМЗ 
Сергей Заика. — Поэтому со стороны нашего 
завода уделяется максимум внимания данной 
программе. Выпуск продукции осуществляется 
строго в срок.

— Лифты, которые выпускались до 1991 года, 
были с деревянным полом, на который клали бы-
товой линолеум, кабина была отделана щитами 
ДСП с древесно-слоистым пластиком. Лифты 

были очень горючие, — рассказывает начальник 
производства КМЗ Алексей Максутов. — Мы в 
год меняли порядка 100 лифтов. Станция управ-
ления (кнопки лифта — Прим. авт.) была анало-
говая, релейного типа. Функции этих станций 
были очень ограничены. Лебедки выпускались  
очень энергоемкими и шумными.  На сегодняшний 
день  наш техрегламент и правила безопасности 
гармонизированы с европейскими  правилами 
по безопасности лифтов, их проектированию, 
изготовлению и обслуживанию. Требования по 
шуму, скорости, пожарной безопасности у нас 
тоже сосуществуют с европейскими. Станции 
управления  теперь микропроцессорные. 

Новые московские лифты защищены от ван-
далов — лицевые панели аппаратов выполнены 
из металла, окрашенного порошковой краской, 
или нержавеющей стали, кнопки тоже металли-
ческие и снабжены шрифтом Брайля, светоди-
одные энергоэффективные светильники тоже 
недоступны вандалам. Полы покрыты промыш-
ленным линолеумом или рифленым алюминием.
Все по уму.

Дарья СОЛОВЕЙ.

Как Фонд
капитального ремонта 
заменяет подъемники
в домах москвичей

Как гласит одна шутка, лифт — это 
самый востребованный вид городского 
транспорта. Но чего только не вытворя-
ют с ними его пассажиры! Многим
из нас приходилось ездить в агрегатах-
«инвалидах» с выжженными кнопками 
и плафонами, с дырками в стенах, из 
которых торчат фантики и жвачка, где 
линолеум на полу протерся до дыр,
а края прибиты трогательными гвоз-
диками, чтобы не загибались. Ну а тем 
из лифтов, кому повезло прослужить 
свой век без существенного ущерба 
со стороны вандалов, тоже давно пора 
на «пенсию по старости», ведь срок их 
службы всего-то 25 лет. «МК» узнал, от-
куда жильцам взять средства на замену 
лифта и как будут выглядеть их новые 
подъемники.

МОЯ МОСКВА 

МОСКВИЧЕИ ЖДУТ ЛИФТЫ XXI ВЕКА
КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блокада. 4. Жонглер. 10. Полотно. 11. Рафинад. 13. Джин. 14. Дело. 
15. Наставник. 16. Стадия. 18. Атеизм. 20. Сеновал. 22. Невестка. 23. Акварель. 24. Винегрет. 
27. Панорама. 30. Куколка. 32. Тренер. 34. Ампула. 35. Импичмент. 36. Узел. 38. Шкаф. 39. 
Серебро. 40. Котлета. 41. Коробка. 42. Пескарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддист. 2. Клон. 3. Двойня. 5. Обивка. 6. Град. 7. Реформа. 8. Портянка. 9. 
Прививка. 10. Питание. 12. Децибел. 17. Изречение. 19. Террариум. 20. Сатирик. 21. Лаванда. 
25. Интерес. 26. Токсикоз. 27. Полемика. 28. Макушка. 29. Стручок. 31. Надфиль. 33. Римейк. 
34. Ателье. 37. Лето. 38. Штык.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Месяц с Днем святого 
Валентина. 4. Отделение городской полиции в 
царской России. 10. «Мыза» русского помещи-
ка. 11. Каждый сотрапезник Христа на картине 
«Тайная вечеря». 13. «Холм», оставшийся по-
сле разгрузки самосвала. 14. Милицейский 
набег на «штаб-квартиры» самогонщиков. 15. 
Питомник многолетних цветов. 16. Розовые 
маринованные «лепестки» к роллам и суши. 
18. Магазин, полный лекарств. 20. Водораз-
борная колонка на всякий пожарный случай. 
22. Рыба, которая бывает холодного и горя-
чего копчения. 23. Делец под опекой бога 
Меркурия. 24. Сильное и резкое проявление 
гнева. 27. Журнальная статья на злободнев-
ную тему, использующая юмористические и 
сатирические приемы изложения. 30. Сторона 
рубашки, что ближе к телу. 32. Личный рекорд 
в досье прыгуна-шестовика. 34. Опора для рук 
поднимающегося по лестнице дедушки. 35. 
Ортопедическая стелька. 36. Другое название 
чечетки. 38. Пирожное, чье название созвучно 
с фамилией французского композитора. 39. 
Акмеизм в русской поэзии. 40. Движение по 
привычке. 41. Самая свежая информация. 42. 
«Изготовление» прически.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зависимая переменная ве-
личина в математике. 2. Черное одеяние монаха. 
3. Муж, который лишний раз пальцем боится 
пошевельнуть. 5. «Генеральная уборка» в пар-
тийных рядах. 6. Кассовый «урожай» фильма. 
7. Последнее слово в формуле площади круга. 
8. Музыкальное произведение на темы народ-
ных песен, эпических сказаний. 9. Пейзаж на 
языке географов. 10. «История», что листает 
семиклассник. 12. Меры, предпринимаемые по 
искоренению хвори из организма. 17. Бездарный 
сочинитель, которому никогда не попасть на 
Парнас. 19. Люди одного возраста. 20. Игра, в 
которой палкой можно сбить самолет. 21. Посуда, 
по краям которой лежат нож и вилка. 25. Явление, 
что встречают выпускники, прогулявшие всю 
ночь. 26. Пирожных дел мастер. 27. Богатое вооб-
ражение у ребенка. 28. Тропическая красавица в 
квартире сибирского цветовода. 29. Болтливый 
герой, рассказывающий всем о своих подвигах. 
31. Поместье в речи россиян, посмотревших 
сериал «Рабыня Изаура». 33. Одна из сторон 
рассматриваемой проблемы. 34. Предсказатель, 
которого нет в своем Отечестве. 37. «Ручка», 
которой писал Пушкин. 38. Крикетный снаряд 
в форме лопасти.
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Победа известного российского пиани-
ста Никиты Мндоянца на престижном 
конкурсе в Кливленде (Огайо) — а это ни 
много ни мало $75 000 плюс концерт-
подарок в Камерном зале Карнеги-холла 
— случайным образом совпала с пяти-
летием со дня смерти его учителя Нико-
лая Петрова (с которым «МК» был очень 
дружен). Думаю, Николай Арнольдович 
аплодирует Никите за блестящее испол-
нение в финале Четвертого «жаворон-
кового» концерта Бетховена для форте-
пиано с оркестром. Мы, понятно, сразу 
решили Никиту поздравить, хотя и запу-
тались в часовых поясах; впрочем, ему 
сейчас не до сна.

— Никита, первый вопрос об учителе — 
Николае Петрове (хотя параллельно с Петро-
вым учителем был ваш же отец, профессор 
консерватории). Это редчайший пример, когда 
музыкант был личностью с большой буквы как 
за роялем, так и вне его...

— Я помню свое первое знакомство с Пе-
тровым у него на квартире; ты вмиг чувствуешь, 
к какому мастеру пришел, но одновременно ис-
пытываешь невероятный комфорт в общении с 
ним. Какая цельность! Я бы даже не стал разделять 
его исполнительскую ипостась и, что называется, 
существование «в миру». На занятия мы приезжали 
к нему на дачу, чувствовали рядом с собой человека 
широчайших взглядов, и это касалось не только 
профессии. Он заставлял думать: а какие вообще 
шаги совершать в жизни?

— С вами был жесток?
— Жесток, да. Часто упрекал меня в каком-

то упрямстве. Но в итоге-то он оказывался прав! 
И его уход стал огромной потерей для всех, он 
опорой был. К нему за советом бегали. Он всего 
в двух словах мог объяснить, что нужно делать в 
конкретном сочинении. Каждый его концерт был 
для меня праздником, взять его блестящий дуэт с 
Гиндиным: они брали не заезженные произведения, 
а всегда что-то новое откапывали...

— А вот сразу вопрос про заезженное. Ска-
жем, Первый концерт Чайковского. Наверное, 
он звучит каждую минуту на этой планете. Ну 
и как избежать повторов?

— Есть профессиональный секрет, как играть 
классические хиты. Чтобы избежать расхожих кли-
ше, ты берешь ноты так, как будто впервые в истории 
сам их только что обнаружил. Обнуляешь историю. 
И что написано в нотах, то и играешь в чистом виде. 
Ничего не придумываешь. Просто по нотам. И часто 
как раз это производит эффект новой трактовки. Ты 
следуешь за автором, за его динамическими указа-
ниями, темпами, за всем тем, что есть в оригинале. 
И это единственный способ добиться свежести. И 
тогда замыленность улетучивается.

— Никита, вот вы окончили ЦМШ, консерва-
торию, выиграли на конкурсе Вэна Клайберна 
в Форт-Уорте, теперь в Кливленде... Что про-
исходит после всех этих достижений: музыка 
вам начинает подчиняться или, напротив, вы 
подчиняетесь ей?

— Начну с того, что каждый конкурс — это 
лишняя возможность выступить в хороших залах. 

Собственно, ради чего мы ездим на эти смотры... 
понятно, что хочется и признания, и побед, это все 
чудесно, но основная цель — иметь доступ к кон-
цертной площадке. Чтобы, наконец, заняться тем, 
чем должен заниматься исполнитель — делиться 
своим умением преподнести музыку. А что до моих 
отношений с музыкой... с одной стороны, ты кон-
тролируешь процесс, стараешься подчинить себе 
нотный материал. Но с другой — музыка непременно 
должна тебя захватывать. Ты сам должен подчинять-
ся ее законам. И если подчиняешься правильно, то 
и возникает столь желанный эффект триединства: 
композитор — исполнитель — слушатель.

— То есть солист не должен себя ставить 
во главу процесса?

— Да ни в коем случае. Результат будет 
ложный.

— Вы победили с Четвертым концертом 
Бетховена. Для вас эта музыка уже разложена 
на молекулы. Вы еще в состоянии, услышав ее 
из других рук, просто наслаждаться ею?

— Конечно! Потому и выбрал, что это один из 
моих любимых концертов, который я с удовольстви-
ем готов слушать многократно, а не только играть. 
Эта искренняя слушательская любовь только по-
могает на концерте...

— А что вам вообще дал Кливленд (про-
ходит раз в два года)? 

— Победа в Кливленде — это, конечно, шаг 
вперед, новые возможности, которые нужно очень 
правильно использовать. Признаюсь, что без кон-
курсов очень трудно иметь регулярный концертный 
график. Чтобы получить приличный менеджмент, 
необходима крупная победа. Тебя должны заметить. 
Потому что классных пианистов сегодня очень 
много.

— То есть без конкурсного жертвования 
никуда?

— Я бы не сказал, что это жертвование (хотя 
большой стресс — однозначно), конкурс — это 
прежде всего стимул, когда ты во время подготовки 
ставишь себе определенную планку. Достигаешь 
или нет — другой вопрос. Очень редко бывает, когда 

талантливый пианист может получить регулярную 
концертную жизнь без конкурсов... 

— В жизни у вас есть вторая страсть, проя-
вившаяся еще в детстве, — это композиторство. 
Да и учились вы у замечательного Александра 
Чайковского. Как это в вас до сих пор сосед-
ствует с пианизмом?

— Потому что действительно страсть... Я даже, 
когда поступил в консерваторию, больше времени 
уделял именно композиции; и теперь каждый год у 
меня появляется либо камерное, либо оркестровое 
сочинение... я не могу не писать, несмотря на за-
груженность в исполнительстве. Идеи приходят 
и требуют реализации. Мало того: многие испол-
нители (мои друзья или старшие коллеги) сами 
просят написать для них, а признание внутри цеха 
— мощнейший стимул. Вот получил недавно первую 
премию на сочинском конкурсе Башмета...

— Жизнь композитора терниста. Не будь 
вы пианистом, как бы выкручивались?

— Да, это был бы острый вопрос... Если гово-
рить о стиле, то сейчас продвигается направление, 
в котором работают Курляндский, Невский... как 
слушателю мне это интересно, но как профессионал 
я не принадлежу к этой стилистике, пишу более 
традиционно. То есть туда дорога была бы закрыта. 
Пришлось бы полагаться на дружбу с исполни-
телями, а иначе как? Собственно, и мой учитель 
Александр Чайковский по жизни ищет единомыш-
ленников не среди коллег-композиторов, а среди 
солистов — это самый оптимальный путь. 

— Значит, теперь вас ждет концерт в 
Карнеги-холле?

— Да, он будет через год, летом. Очень зна-
чимая вещь, тут и внимание, и пресса... Сольник. 
Я после конкурса Клайберна имел возможность 
поездить по разным американским городам, в том 
числе маленьким, и что меня поразило — у них везде 
есть огромные залы (я даже не понимаю, кем они их 
наполняют). Но они всячески привлекают внимание 
к классической музыке. Причем все строится без 
участия государства на частных пожертвованиях. 
Очень щедрых по отношению к классике.

— Последний момент: на конкурсах да-
ется 10 минут, чтобы выбрать себе рояль. 
Как скоро вы понимаете — ваш он или не 
ваш?

— Подходишь ко всем, две минуты на одном 
поиграешь, на другом... и вдруг кто-то из них с 
тобой поздоровается. «Здравствуйте». И все. 
Ты берешь его и с ним репетируешь. Он твой. 
Профессионал чувствует контакт моментально. 
Я стараюсь выбирать гамбургские (не амери-
канские!) «Стейнвеи»...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру 

т. 8-966-382-62-62

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

ДИПЛОМ МГЮА
(ВЮЗИ)

СЕРИЯ РВ № 300927 
РЕГИСТРАЦИОННЫЙ 

НОМЕР 3503,
выданный

на имя Двойнишникова
Владимира

Валентиновича
25 июня 1988 г.,

считать
недействительным
в связи с утратой.

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

 отдых!
Остановись и отдохни! 
Центр 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление.
Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2, у маг. «Цветы»
13 августа с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 августа с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
20 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(Шаховской Арбат)
20 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации 
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

Свой триумф  
в Кливленде русский 
пианист посвящает 
Николаю Петрову

yo
ut

ub
e.

co
m

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  11 августа в 20.00
Михаил КОЧЕТКОВ 
с программой
«Заходите, здесь ждут 
вас всегда…»
  16 августа в 20.00
Михаил ЩЕРБАКОВ — вечер песен.
В концерте принимает участие 
Михаил СТАРОДУБЦЕВ (гитара)



РИО-2016. 8 АВГУСТА
ДЗЮДО

Женщины. До 57 кг
Финал. Сумия Доржсурен (Монголия) — Рафаэла Силва 
(Бразилия) — 0:10
1. Рафаэла Силва  
2. Сумия Доржсурен  
3. Каори Мацумото (Япония)
3. Телма Монтейру (Португалия)
Мужчины. До 73 кг
Финал. Шохей Оно (Япония) — Рустам Оруджев (Азер-
байджан) — 110:0
1. Шохей Оно  
2. Рустам Оруджев 
3. Дирк ван Тихелт (Бельгия)  
3. Лаша Шавдатуашвили (Грузия)… 
7. Денис Ярцев (Россия) 
ПЛАВАНИЕ

Мужчины. Вольный стиль, 200 м
1. Сунь Ян (Китай) — 1 мин. 44,65 сек.
2. Чад ле Кло (ЮАР) — 1.45,20 
3. Конор Дуайер (США) — 1.45,23…
8. Александр Красных (Россия) — 1.45,91
Мужчины. На спине, 100 м
1. Райан Мёрфи (США) — 51,97
2. Сюй Цзяюй (Китай) — 52,31 
3. Дэвид Пламмер (США) — 52,40…
6. Евгений Рылов (Россия) — 52,74 
Женщины. На спине, 100 м
1. Катинка Хоссу (Венгрия) — 58,45 
2. Кэтлин Бэйкер (США) — 58,75 
3. Кайли Масс (Канада) — 58,76
Женщины. Брасс, 100 м
1. Лилиан Кинг (США) — 1.04,93
2. Юлия Ефимова (Россия) — 1.05,50 
3. Кэтрин Майли (США) — 1.05,69
ПРЫЖКИ В ВОДУ

Мужчины. Синхронная вышка, 10 м
1. Китай — 496,98 балла 
2. США — 457,11 
3. Великобритания — 444,45…
7. Россия — 417,57 
РЕГБИ-7

Женщины
Финал. Австралия — Новая Зеландия — 24:17
1. Австралия
2. Новая Зеландия
3. Канада
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Мужчины. Командное многоборье
1. Япония — 274,094  
2. Россия (Аблязин, Белявский, Куксенков, Нагорный, 
Стретович) — 271,453 
3. Китай — 271,122
СТРЕЛЬБА

Мужчины. Пневматическая винтовка, 10 м
1. Никколо Камприани (Италия) — 206,1 очка 
2. Сергей Кулиш (Украина) — 204,6 
3. Владимир Масленников (Россия) — 184,2
Мужчины. Трап
1. Йосип Гласнович (Хорватия) — 13+4 
2. Джованни Пелльело (Италия) — 13+3 
3. Эдвард Линг (Великобритания) — 12+3
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. До 58 кг
1. Шуканья Шрисурат (Таиланд) — 240 кг 
2. Пимсири Сирикаев (Таиланд) — 232 
3. Синчунь (Китайский Тайбэй)  — 231 
Мужчины. До 62 кг
1. Оскар Москейра (Колумбия) — 318 кг
2. Ираван Эко Юли (Индонезия) — 312
3. Фархад Харки (Казахстан) — 305
ФЕХТОВАНИЕ

Женщины. Сабля
Финал. Яна Егорян (Россия) — Софья Великая (Рос-
сия) — 15:14
1. Яна Егорян
2. Софья Великая
3. Ольга Харлан (Украина)…
7. Екатерина Дьяченко (Россия)

ГЛАВНЫЕ СОБЫТИЯ РИО 
10–11 АВГУСТА (ВРЕМЯ МОСКОВСКОЕ)

15.30. Велоспорт. Шоссе. Гонка с раздельным стар-
том.  
16.20. Академическая гребля. Мужчины. Четверка 
парная. Финал.   
16.40. Академическая гребля. Женщины. Четверка 
парная. Финал.  
18.00. Стрельба. Мужчины. Пистолет, 50 м. Фи-
нал.  20.40. Гандбол. Женщины. Группа B. 3-й 
тур. Россия—Швеция. 
21.00. Стрельба. Мужчины. Дабл-трап. Финал.
21.15. Гребной слалом. Мужчины. Байдарка-
одиночка. Финал. 
21.30. Тяжелая атлетика. Женщины, до 69 кг. Фи-
нал.  22.00. Прыжки в воду. Мужчины. Синхрон-
ный трамплин, 3 м. Финал.  
22.00. Спортивная гимнастика. Мужчины. Индиви-
дуальное многоборье. Финал.
23.05. Волейбол. Женщины. Группа A. 3-й тур. 
Россия—Камерун.  
23.20. Дзюдо. Женщины, до 70 кг. Финал. 
23.20. Дзюдо. Мужчины, до 90 кг. Финал. 
01.00. Тяжелая атлетика. Мужчины, до 77 кг. Фи-
нал.  02.15. Фехтование. Женщины. Рапира. 
Финал.
02.45. Фехтование. Мужчины. Сабля. Финал.
03.00. Настольный теннис. Женщины. Одиночный 
разряд. Финал.  
04.00. Плавание. Мужчины, брасс, 200 м. Финал. 
04.45. Плавание. Женщины, баттерфляй, 200 м. 
Финал.  
04.55. Плавание. Мужчины, вольный стиль, 100 м. 
Финал. 
05.45. Плавание. Женщины, вольный стиль, эстафета 
4х200 м. Финал. 

Бывает, набрал ванну с пеной, пустил в нее 
свою любимую пластмассовую уточку, раз-
делся догола и тут вдруг вспомнил, что при-
шел сюда смеситель чинить.

Простым камнем можно подбить женщине 
глаз. 
Драгоценным — разбить сердце. Но старые 
умные люди говорят, что лучше все-таки 
глаз. 

Жена — мужу:
— Ты даже не заметил, что я покрасилась!
— Да заметил я.
— А я и не покрасилась!!!

— Где это вас так, девушка?
— Что вы имеете в виду?
— Ну, в челюстно-лицевую просто так не 
привозят!
— Вы с ума сошли? Я медсестра!

— Алло, это 6-5-4-3-2-1-0?
— Да. 
— Поехали!!!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Амина Зарипова (1976), пятикратная чемпионка мира 
по художественной гимнастике, тренер молодежной 
сборной
Михаил Зощенко (1894–1958), писатель, сатирик, 
драматург
Олег Стриженов (1929), актер театра и кино, народный 
артист СССР

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12…14°, днем в Мо-
скве 24…26°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью южный, 2–7 м/с, днем юго-восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.49, заход Солнца — 20.20, долго-
та дня — 15.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День независимости Эквадора.
1876 г. — в канадской провинции Онтарио совершен 
первый в мире междугородный телефонный звонок.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 10.08.2016
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ
ГЕРОЙ ДНЯДЕВУШКИ ДНЯ

ЦИФРЫ

Вам в эти дни покажут заплаканное 
лицо серебряного призера Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро на 
дистанции 100 метров брассом 

Юлии Ефимовой множество раз. По телевизору, 
в газетах, на сайтах. Она теперь будет плакать на 
этих фото целую вечность. Как в этот день, когда 
получила серебряную медаль Олимпийских игр. 
Медаль, подготовка к которой была сорвана 
стопроцентно. 

Плакать на Играх можно по-разному. 
От обиды на себя и разрушенного желания 
выиграть — это привычно. Не могу сказать 
«нормально», потому что подобные слезы 
тоже выворачивают душу, но естественно. У 
Ефимовой — особая история.

Я не знаю, кто должен биться за Юлию 
Ефимову. Кажется, все слышали такое 
название — комитет по этике. Почему 
молчит МОК? Наверное, и в ФИНА он 
тоже есть. И что же он молчит? Есть 
спортсменка, официально допу-
щенная к старту. За спортсмен-
кой — один допинговый грех, 
за который она расплатилась и 
потерей медалей, и отлучением 
от выступлений. Допинг-тест 
Ефимовой в октябре 2013 года 
дал положительный результат на 
стероидный гормон. Спортсменка 
была дисквалифицирована на пол-
тора года. Ковыряться в том деле с 
пищевыми добавками смысла нет. Кто 
хочет — верит в непредумышленность, кто 
не хочет — не верит. 

Есть еще закрытое мельдониевое дело. Ино-
странцы так до сих пор и не поняли: что это было? 
Они услышали только одно слово — допинг. Раз-
бираться с выведением «витаминок» из организма 
никому, кроме нас, недосуг. Мы поняли, что лопух-
нулись и мы, и ВАДА. Но это уже тоже никому не 
интересно. Обвинение в адрес спортсменки в при-
менении допинга вновь прозвучало. (Это к вопросу 
о потерянной репутации, за которую у нас в стране 
тоже неплохо было бы кому-нибудь ответить.)

Есть еще только что выигранное дело в CAS — 
как известно, МОК запрещал атлетам, имеющим 
допинговую историю, выступать на Олимпиаде в 
Рио. И опять многие решили, что речь идет о до-
пинговом нарушении, хотя нарушения были как 
раз со стороны МОК. 

А теперь Ефимову освистывает зал при по-
явлении у стартовой тумбочки. И соперницы, обе 
американки, — выигравшая и проигравшая, соседки 
по пьедесталу, отказываются ее поздравлять и 
почему-то считают возможным говорить все что 
угодно. 

Американская пловчиха Лилли Кинг вцепилась 
в Юлю до финального заплыва, а потом и после него. 
Еще во время предварительных заплывов на 100 м 

брассом Кинг, сидя в комнате ожидания, наблюдала 
за выступлением Ефимовой. Когда Юля после по-
беды в своем заплыве подняла палец вверх, Кинг 
повторила это движение. Потом решила объяснить 
общественности свое поведение: «Ты победно под-
нимаешь палец вверх, но была поймана на допинге 
— мне все это не нравится».

Уже тогда очень хотелось сказать: кто ты 
такая, что позволяешь себе так разговаривать? 
Теперь этот вопрос имеет формальный ответ: 
олимпийская чемпионка. Но повторить его все 
равно хочется. 19 лет правдорубке, явление пла-
вательному народу этого года. 

После победы Кинг заявила, что ее пример 
доказывает: «Можно стать лучшим, выбрав чест-
ный путь. Я просто сказала то, что думают все. И 

эти люди были рады, что я высказалась, что мне 
хватило на это смелости».

Ефимова не ввязалась в разговор с не-
мецким журналистом про Степанову и ска-
зала, что ей обидно — многие спортсмены 
вообще не понимают, что происходило с ней 
и происходит все это время. Просто смотрят 
телевизор, что-то читают и всему верят. «Все 
спортсмены должны находиться вне поли-
тики, зачем развязывать холодную войну из 
прошлого, используя спорт? Кто меня хоть 
чуть-чуть знает, видит, как я тренируюсь, 
меня поддерживает, хотелось бы, чтобы 
соперницы были более лояльны в этом 
вопросе. Однажды я совершила ошибку, 
и я отбыла наказание. То, что случилось 
во второй раз, не было моей ошибкой. 
Не знаю даже, должна ли я объясняться 
сейчас перед всеми».

Кстати, китаец Сунь Ян, двукратный 
олимпийский чемпион Лондона, тоже 
испытывает давление коллег. Австра-

лиец Хортон, победитель на дистанции 
400 м кролем в Рио-де-Жанейро (а Сунь 

Ян стал вторым), заявлял, что китайский 
пловец жульничает с допинг-пробами. Сунь 

Ян в 2014 году был дисквалифицирован на три 
месяца. По его словам, он принимал лекарства 
для сердца, содержащие вещество триметазидин, 
но не знал, что препарат запрещен. «Я «чистый» 
спортсмен и могу это доказать, к нам нужно про-
являть больше уважения». В день освистывания 
Ефимовой Сунь Ян завоевал «золото» на дистанции 
200 м вольным стилем.

…В бассейне кипят какие-то нехорошие стра-
сти. Такое впечатление, что девушка в розовом ку-
пальнике не дает покоя никому. Даже Майкл Фелпс 
не удержался от комментария: «Я считаю, что спорт 
должен быть чистым. Допинг-проба спортсменки 
оказывалась положительной не один раз, а два… и 
она выступает на Играх. Это разбивает мне сердце. 
Хочу, чтобы кто-то сделал с этим что-нибудь».

Я не Фелпс. Но тоже хочу. Если спортсмен 
оправдан и допущен к соревнованиям, никто не 
имеет права высказывать свои домыслы. Ви-
новен — отстраняйте. Но даже в этом случае 
опускаться до оскорбительных комментариев 
— неспортивно. 

А Юлия Ефимова хочет ответить на все проис-
ходящее «золотом» на дистанции 200 метров. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Почему 
плакала
Юля Ефимова

c 1-й стр.

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Мужская команда России по спортивной 
гимнастике была заряжена на медаль. 
Никто не знал, какой она будет. Но каж-
дый — Давид Белявский, Денис Аблязин, 
Никита Нагорный, Николай Куксенков, 
Иван Стретович — просто вгрызался в 
исполнение элементов. «Самое сложное 
сегодня? Сделать 18 выходов без серьез-
ных ошибок. У нас получилось!» 
Я не перестаю удивляться, восхищаться 

и приходить в ужас — прикиньте сами: шесть 
снарядов, один другого хлеще в современной 
гимнастике. А в Рио-де-Жанейро вступили в 
права и особые правила: трое выступают, все 
три оценки идут в зачет. Шаг в сторону карается 
провалом. 

Напряжение в зале возрастало с каждой 
минутой: Россия шла вперед, подминая под себя 
и японцев, и китайцев, и США с Великобританией. 
Команда блестяще отработала на капризном коне, 
затем закрепила успех на кольцах и в опорном 
прыжке. Но то была лишь середина сражения. 
Брусья, перекладина и вольные упражнения долж-
ны были узаконить места Олимпийских игр. На 
перекладине и вольных японцы хороши, зато мы 
были сильнее на коне и на кольцах — эти мысли 
крутились в голове без остановки. 

Давид Белявский завершал выступление 
наших гимнастов на вольных упражнениях, по-
следний вид. Японцы уже все-таки сумели взять 
свое за счет перекладины и вольных. Они безого-
ворочно первые. Но сможет ли Давид не позво-
лить оказаться впереди дышащим буквально в 
затылок китайцам? 

«Когда готовлюсь к выходу, пытаюсь выров-
нять свое дыхание — поэтому немного опускаю 
голову вниз. А меня часто спрашивают: вы о чем-то 
задумались?» Смешно, какие только вопросы не 
приходят в голову людям на трибунах. Но пусть 
будет именно так — конечно, Давид задумался. 
О судьбе целой сборной, что не раз была очень 
близка к успеху и не доходила. О 16 годах без 
медали в командном многоборье — с того са-
мого далекого Сиднея-2000. О целой жизни на 
базе «Озеро Круглое», которую надо не только 
оправдать, но и отблагодарить. 

Опустил Давид голову, а потом сделал то, 
что должен был. Китайцы проиграли нам крохи (и 
уже сейчас говорят об олимпийском реванше). Но 
ведь проиграли! Великобритания — на четвертом 
месте, американцы — на пятом. 

— Я счастлив, — говорит призер и лондон-
ской Олимпиады Денис Аблязин. — Начало старта 
— и мы с медалью! Теперь будет проще выступать 
в отдельных видах, успех будет подталкивать. 
Самый лучший день за 16 лет! Мы не делали про-
гнозов по медалям или каких-то ставок. Мы просто 
собрались командой и сделали это — в первый раз 
за столько лет завоевали медаль. Мы — команда! 
Только о команде хочется говорить. Думаю, мы 
дали некий сигнал очень сильным соперникам, 
что мы можем бороться с ними. Можно сказать, 
поставили их перед фактом.

Поставили, без сомнения. Но ведь они умеют 
делать выводы. И еще они очень хорошо знают, 
что такое уверенность в себе.

— Мы приехали сюда и сделали то, что и 
должны были сделать, — завоевали «золото», 
— сказал гений помоста японец Кохей Учимура. 
— Следующие игры пройдут в 2020 году в Токио, 
уверен, мы сможем защитить титул в командном 
первенстве. После падения с перекладины в 
квалификации я был весьма разочарован в себе: 
«И зачем ты сюда приехал?» Я всегда говорил, 
что к Олимпиаде надо относиться как к обычным 
соревнованиям, но все же это особенный старт. 
Сегодня все просто встало на свои места.

Но и у мужской команды России все отчетли-
вее появляется свое видение этих олимпийских 
мест. Что, впрочем, не мешает гимнастам даже 
сегодня, сразу после пьедестала, не уноситься 
мыслями в заоблачную даль, а честно оценивать 
ситуацию и утверждать в один голос: японцам 
проиграли по делу — они показывают отлич-
ную гимнастику, и чтобы их обыгрывать, надо 
еще работать, «а пока мы наработали на второе 
место».

Они все плакали после объявления результа-
та. Обнимались и плакали, эти сильные парни. Не 
видела камера лишь слез Николая Куксенкова:

— Кто-то выигрывает медаль в 18–20 лет, 
а кто-то в 27, как я, и вынужден пройти через 
тяжелые испытания. Но главное, что я все про-
шел, смог найти силы остаться в гимнастике 
после истории с тем же мельдонием. Все зна-
ли, что я не виноват. Но официально тема была 
закрыта лишь недавно, и во время подготовки 
я не знал, буду ли вообще выступать на Олим-
пийских играх. Нервотрепка была сильная. К 

тому же все эти события с отстранением членов 
российской сборной. Мы надеялись на позитив, 
я всегда говорил, что справедливость есть и 
нам воздастся. 

А Никита Нагорный, как повелось у него с 
Юношеских игр, не забыл поблагодарить за свое 
счастливое сегодня первого тренера и нынешне-
го — Ольгу Нечепуренко и Анатолия Забелина. 
«Мы ехали сюда, чтобы занять призовое место 
в командном первенстве. И мы сделали это! А 
японцы — не роботы, обычные люди. Просто 
они — короли гимнастики». 

Он, наверное, очень хотел добавить к по-
следним словам еще одно — «пока». Но и здесь 
победил профессионализм: «Спасибо команде 
— я сейчас понимаю, что для меня это не просто 
команда, а семья, с которой мы прошли этот путь 
вместе. А это как фронтовое братство».

Иван Стретович даже перед камерами был 
весьма хладнокровен. Выдержкой парень богат, 
конечно. Но признался — не имеют спортсмены 
права свой нерв показывать трибунам. И тут же 
выдохнул: эмоции отпускают уже, и то ли приходит 
осознание того, что сделали, то ли опустошение 
после сделанного. 

Еще в начале этого олимпийского цикла, 
спустя пару месяцев после Игр в Лондоне, я спро-
сила Давида Белявского: не пугает ли, что все 
придется начинать сначала?

Он мотнул головой:  «Нет. Пока будем поэтап-
но показывать себя и заявлять о себе. Надо на-
бирать силу. Планы? Можно сказать — накалять 
атмосферу. Усиливать и усиливать упражнения и 
к Олимпиаде выйти уже на самом пике». 

Ох и накалили парни атмосферу в Рио-де-
Жанейро!..

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Первой Олимпиадой для Коли должна была 
стать пекинская в 2008-м, но за месяц до нее он 
получил тяжелейшую травму, лучевая кость ото-
рвалась прямо с сухожилием, — все спортивные 
врачи говорили, что это крест на спорте и чуть ли 
не инвалидность. В отчаянии я повезла брата в 
военный госпиталь в Красногорске, где собирали 
наших солдат и офицеров после страшнейших 
чеченских минно-взрывных травм, — там нам 
сказали: шанс есть. Но Олимпиаду в Пекине Коля 
все равно смотрел со слезами на глазах. Не от 
боли, конечно, в прооперированной руке, а от 
обиды: все там, на главном спортивном меро-
приятии в жизни, а он — перед телевизором. С 
гипсом и раскуроченной конечностью.

Тогда брат решил, что непременно восста-
новится и выступит на следующей Олимпиаде: 
«Готовимся к Лондону», — решительно сказал 
он.

За эти четыре года он добыл медали Универ-
сиад, чемпионатов Европы и мира, не хвата-
ло только олимпийской награды.

Перед Лондоном — две 
травмы: спина и нога… С но-
гой все настолько плохо, 
что больно наступать, 
не то что прыгать. 
Прямо перед сорев-
нованиями доктор 
замораживает ее 
до полного от-
сутствия каких-
либо ощущений. 
Коля выходит, 
выступает, ведет 
команду…

На послед-
нем снаряде они 
— третьи, таблица 
сформирована, япо-
нец упал на коне. Уже 
объявлено по телевизору: 
«бронза». Но японцы решили 
подать апелляцию, судьи пере-
считали оценку и оставили Колю без 
медали.

Я позвонила ему из очередной команди-
ровки, откуда-то из Ирана, связь была плохая, 
но никто ничего не говорил, мы просто молчали. 
А потом я расплакалась. Сквозь помехи, помню, 
Коля сказал: «Не плачь, все равно у нас будет 
медаль, еще есть шанс…»

Этот шанс был последним. Следующие че-
тыре года — подготовка к Рио: три тренировки в 
день, травмы, врачи, процедуры, диета, режим… 
Коля приезжал домой с тренировочной базы 
«Озеро Круглое» только раз в неделю, в суббо-
ту вечером, — высыпался до обеда, все время 

просил жареной картошки и часами говорил о 
тренировках. Не о том, как тяжело, а о том, что 
еще можно сделать для победы.

За три месяца до Рио сборная уехала в Пензу 
на чемпионат России. 1 апреля Коля выиграл 
«золото», обеспечил себе путевку на Олимпий-
ские игры. А вечером позвонил и сказал, что его 
отстранили от сборов и соревнований: допинг-
проба дала положительный результат на мельдо-
ний. В этот момент у него опустились руки — брат 
решил закончить со спортом. Переубеждать его 
или спорить было бесполезно: мы всей семьей и 
так понимали всю безысходность положения.

Две недели, которые пришлось прожить в 
таком состоянии до введения допустимой нормы 
мельдония, сложно описать: психологический 
ад. Несправедливость, от которой не хватало 
воздуха и было больно в груди. Коля не мог даже 
находиться на спортивной базе, по регламенту 
пришлось уехать тренироваться домой, во Влади-

мир. Там он еще и угодил в ДТП — слава 
Богу, цел… 

От легкой формы по-
мешательства его спас 

итоговый допуск к 
Рио. Более того, 

он даже успел 
поехать в Швей-
царию на чем-
пионат Европы 
и выиграть его 
командой.

Этот 
спортивный 
характер — 
удивительная 

вещь. Говорят, 
его можно вос-

питать, но у Коли 
он врожденный, 

как будто особый 
дар: выдержка, тер-

пение, трудолюбие, кон-
центрация, преодоление 

возможного и невозможного…
Вот на видеокадрах еще пленоч-

ной кассеты брату 5 лет, первые в его жизни 
соревнования по ОФП, более крепкие мальчики 
подтягиваются перед ним по 10 раз, он подходит 
заключительным и делает на один раз больше — 
11 подтягиваний.

Тогда он в первый раз почувствовал со-
ревновательный дух и вкус победы. Затянуло 
на всю жизнь…

Ирина КУКСЕНКОВА.

ЭКСКЛЮЗИВКОМАНДА ДНЯ

Великие — обе!
Сегодня в рамках ежедневной олимпий-
ской рубрики мы представляем сразу 
двух красивых и достойнейших девушек, 
которые в Рио-де-Жанейро в ночь с по-
недельника на вторник по московскому 
времени завоевали в фехтовании среди 
саблисток «золото» (Яна Егорян) и «сере-
бро» (Софья Великая).
Нет, обе они — великие. Софья — не только 

потому, что у нее, собственно, фамилия такая, но 
и потому что она 7-кратная чемпионка мира, на 
секундочку; Яна же — потому что стала олимпий-
ской чемпионкой в сабле, сумев в бою, по ходу 
которого проигрывала, и иногда даже крупно, 
вырвать у своей подруги победу.

Насчет подруги — это не для красного слов-
ца: они действительно дружат, а потому те слова, 
что шептали, обнявшись, девушки друг другу, 
уверен, были искренними...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ ЗА 16 ЛЕТ!»
Спецкор «МК» в Рио-де-Жанейро Ирина Степанцева — про 
исторический прорыв наших гимнастов на Олимпийских играх

11 подтягиваний...c 1-й стр.

ПОСМОТРИМ!

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ
(На 17.00 вторника)
 З С Б ∑
1. США 5 7 7 19
2. Китай 5 3 5 13
3. Австралия 4 0 3 7
4. Италия 3 4 2 9
5. Япония 3 0 7 10
6. Венгрия 3 0 0 3
7. Россия 2 5 3 10
8. Корея 2 2 1 5
9. Таиланд 2 1 1 4
10. Великобритания 1 1 2 4

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Яна Егорян (слева) и Софья Великая.


